
Евгений Самуилович Глоз-
ман — заслуженный учитель 
школы РФ, родоначальник пе-
дагогической династии Глоз-
ман. В октябре этого года ему 
исполнится 85 лет. Родился 
в Белоруссии. Изначально за-
нимался спортом и тренер-
ской работой, параллельно 
трудился и на заводе — слеса-
рем-сварщиком. 
— В какой-то момент от ди-
ректора школы, в которой 
я сам когда-то учился, посту-
пило предложение устроить-
ся учителем физкультуры 
и труда. И я согласился, — рас-
сказал Евгений Самуилович. 
Работать в своей родной шко-
ле он продолжал до тех пор, 
пока в его жизнь не пришла 
любовь. Со своей будущей же-
ной Фаиной Яковлевной он 
познакомился через общих 
друзей. Возникли чувства, за-
тем пара сыграла свадьбу 
и переехала в Москву, где 
в 1964 году у них родился сын 
Александр. 
— В столице я тоже устроился 
в образовательное учрежде-
ние, в школу № 293 — там 
я проработал до самой пенсии, 
57 лет, — добавил Глозман. 
Хотя в профессию он попал 
случайно, но о выборе никог-
да не жалел. Ведь работа ему 

всегда нравилась, в первую 
очередь за творчество. 
— Уроки технологии, которые 
я вел, — это уроки жизни, — 
считает Евгений Самуило-
вич. — Я учил ребят важным 
жизненным навыкам, ведь 
каждый мальчик и девочка 
должны уметь обслужить себя, 
помочь близким. Например, 
мой сын, как и я, может по-
строить дом своими руками, 
что мы в итоге и сделали. Часть 
моих учеников выбрали про-
фессию учителя технологии. 
Евгений Глозман и сам никог-
да не переставал учиться. 
Окончил аспирантуру, защи-
тил кандидатскую диссерта-
цию. Поняв, что ему не хвата-
ет навыков, обучился резьбе 
по дереву. Сегодня он владеет 
многими видами этого при-
кладного творчества. 
— Несмотря на то что два года 
уже на пенсии, заниматься об-
разовательной деятельно-
стью не перестал. Еще рабо-
тая в школе, начал издавать 
собственные методические 
материалы, учебники по тех-
нологии для 5–9-х классов. 
Этим занимаюсь и сейчас, — 
поделился он. 
Фаина Яковлевна Глозман, ко-
торой, к сожалению, уже нет 
в живых, тоже после рождения 
сына стала работать учителем 
технологии в школе № 293.
По стопам родителей пошел 
их сын Александр, который 
окончил Московский област-
ной пединститут имени Круп-
ской. 
— Мне кажется, особого вы-
бора у меня не было, ведь я ро-

дился в семье учителей. Но 
никто меня не заставлял, 
я сам решил быть педагогом, 
потому что мне было все это 
очень интересно. Я видел уро-
ки родителей и хотел тоже 
учить детей, — рассказал он. 
Будучи школьником, Алек-
сандр Глозман проводил уро-
ки для младших классов, про-
буя себя в роли педагога. 
Опыт перенимал у родителей. 

— Папа всегда говорил, что 
учитель должен показывать 
детям личный пример, — от-
метил он. — Прежде чем дать 
ученикам задание или что-то 
рассказать, он обязательно 
показывал, как это сделать 
и что он прежде всего сам это 
умеет. К слову, так он вел 
и уроки технологии, и уроки 
физической культуры. И пока-
зать он мог как работу на лю-
бых станках, так и выполнить 
спортивное упражнение на 
брусьях, перекладине. 
Девиз «Делай, как я» Алек-
сандр Глозман, заслуженный 
учитель РФ, кандидат педнаук 
и победитель конкурса «Учи-

тель года России» 1997 года, 
пронес через всю свою педа-
гогическую практику. Даже 
став директором сначала род-
ной 293-й школы, а затем 
и 1412-й, он всегда остается 
примером для подражания. 
И сам участвует в реализации 
всех инициатив. 
Так сложилось, что его супру-
га — тоже учитель. Познако-
мились они в студенческие 

годы. 
— Мы в одном пио-
нерском лагере 
проходили практи-
ку. Я была вожатой, 
а он вел кружки 
труда у ребят. 
И между нами воз-
никли чувства, ко-
торые после лагеря 
переросли в серьез-
ные отношения, — 
вспоминает Свет-
лана Юрьевна Фе-
дорова. 

Изначально она хотела стать 
учителем начальных классов, 
но вакансии в школе на тот 
момент не оказалось. И тогда 
Светлана пошла работать вос-
питателем в детский садик. 
— Мне очень нравилось зани-
маться с маленькими детка-
ми, у меня была подготови-
тельная группа к школе, — 
рассказала она. 
Набравшись опыта и дождав-
шись вакансии, Светлана 
Юрьевна перешла работать 
на должность учителя техно-
логии начальных классов. 
Этот предмет, как когда-то Ев-
гений Самуилович и Фаина 
Яковлевна, теперь в школе 
№ 293 стали вести продолжа-
тели семейной династии — 
Александр и Светлана. 
— В детстве часто сажала ку-
кол за парты и все время их 
чему-то учила. Когда родилась 
младшая сестра, стала и ее об-
учать. Помню, однажды она 
сказала, что я прирожденный 
педагог, — поделилась она. 
Через несколько лет после 
свадьбы у Александра и Свет-
ланы родилась дочь Анна, а за-
тем — Елизавета. Окончив 

школу № 293, они тоже реши-
ли продолжить династию. 
После окончания педунивер-
ситета Анна стала учителем 
технологии, а Елизавета — пе-
дагогом-психологом в 293-й 
школе.
— В старших классах увле-
клась психологией. Да и, как 
часто это бывает, друзья обра-
щались за советами и всегда 
говорили, что у меня это хоро-
шо получается. А еще я хотела 
помогать людям, детям, — 
сказала Елизавета. 
Родоначальник династии Ев-
гений Глозман — прадедуш-
ка, у него пять правнуков. 
Продолжат ли они его де-
ло? Пока говорить рано. Евге-
ний Самуилович считает, 
что выбор остается за ними. 
Его семья и так вносит боль-
шой вклад в систему образо-
вания.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Рос-
сии отмечается 
День учителя. 
«ВМ» отыскала 
московскую ди-
настию педаго-
гов, в которой 
сразу три поко-
ления выбрали 
эту почетную 
и важную про-
фессию. 

Торговля и услуги 
нарастили обороты

Единогласное 
решение принято

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сооб-
щил о росте обо-
рота предприятий 
сферы торговли 
и услуг.

С начала года пока-
затели выросли 
почти на 22 про-
цента.
— Выручка предприятий тор-
говли за восемь месяцев 
2022 года увеличилась на 
25,3 процента по сравнению 
с аналогичным периодом пре-
дыдущего года и составила 
5,1 триллиона рублей. Так, 
объем продаж непродоволь-
ственной торговли вырос на 

50,2 процента, до 3,5 триллио-
на рублей, продовольствен-
ной торговли — на 7,6 процен-
та, до 887,8 миллиарда руб-
лей, — рассказал Владимир 

Ефимов.
Что же касается 
сферы услуг, то 
оборот предприя-
тий по итогам вось-
ми месяцев 2022 
года приблизился 
к 6,2 триллиона ру-
блей, превысив по-
казатели аналогич-

ного периода 2021 года на 
19,3 процента.
Наиболее существенный рост, 
по данным Экономического 
комплекса, в январе — авгу-
сте 2022 года наблюдался у ре-
сторанов и кафе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Совет Федерации еди-
ногласно одобрил присоеди-
нение Луганской и Донецкой 
народных республик, а так-
же Запорожской и Херсон-
ской областей к России.

Как сообщили в ведомстве, на 
заседании присутствовали 
154 сенатора из 168.
Одобрение властями доку-
ментов о вхождении в состав 
нашего государства новых ре-
гионов пока не означает, что 
юридическая процедура пол-
ностью завершена, рассказал 
«ВМ» директор Института по-
литических исследований 
Сергей Марков. 
— На данный момент оста-
лось внести поправки в Кон-
ституцию России, — говорит 

Сергей Марков. — Например, 
сейчас в высшем нормативно-
правовом акте прописано, что 
Российская Федерация состо-
ит из 85 субъектов — респу-
блик, краев, областей, горо-
дов федерального значения, 
автономной области, авто-
номных округов. Разумеется, 
из-за увеличения числа субъ-
ектов страны, а после рефе-
рендумов их стало 89, необхо-
димо провести необходимые 
законодательные процедуры.
Марков также добавил, что ос-
нованием для внесения изме-
нений в тезисы Конституции 
нашей страны станут указы 
президента России Владими-
ра Путина.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Военным одобрили 
новые льготы
Вчера министр обороны 
Сергей Шойгу сообщил, 
что более 200 тысяч мобили-
зованных пополнили ряды 
Вооруженных сил России.

Новоприбывшие проходят об-
учение на 80 полигонах 
и в шести учебных центрах. 
По словам Шойгу, должност-
ным лицам было поручено 
обеспечить мобилизованных 
всем необходимым имуще-
ством. Кроме того, в ведом-
стве поручили разъяснить во-
енным комиссарам порядок 
предоставления отсрочек для 
студентов, получающих сред-
нее и высшее профессиональ-
ное образование, и других ка-
тегорий граждан.
Кроме того, вчера в Совете 
Федерации приняли закон, 
который предусматривает 
возможность предоставления 
участникам спецоперации 

кредитных каникул на все 
время прохождения службы, 
а также в течение 30 дней по-
сле демобилизации.
Помимо этого, в Совфеде ут-
вердили ряд других льгот для 
участников СВО: о сохране-
нии рабочих мест и льготах 
при оплате капремонта.
— Тот пакет мер поддержки, 
который сейчас принят, впол-
не достаточен с точки зрения 
социального обеспечения 
участников спецоперации 
и их семей, — пояснил член 
Совета по межнациональным 
отношениям при президенте 
России Богдан Безпалько. — 
Теперь задача состоит в том, 
чтобы обеспечить неукосни-
тельное соблюдение всех при-
нятых льгот на всех уровнях: 
муниципальных, региональ-
ных и прочих.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Торжественная церемония открытия ХХ Международного фестиваля спортивного 
кино Krasnogorski состоится в Музее Победы 6 октября. Об этом сообщили в пресс-
службе учреждения.
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Уроки на всю жизнь
Преподаватели дарят школьникам ценные знания 
и полезные навыки, которые пригодятся в будущем
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курс цб

Ветер 2–4 м/с

Давление 746 мм

Влажность воздуха 84%

мой район

Паутинки радости. Веревочный 
городок сооружен в рамках 
модернизации московских дворов. 
В нем не стихает детский смех ➔ СТР. 3

события и комментарии

Роботы выходят в поле. Вчера 
в Москве стартовала выставка 
сельхозтехники, на которой 
показали железных крестьян ➔ СТР. 6

кино

Жизнь после Голливуда. Граждане 
предпочитают смотреть 
отечественное кино. Видеосалоны 
из 1990-х не вернутся ➔ СТР. 7

АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

Педагогическое мастерство 
заслуживает особого уваже-
ния. В московской системе об-
разования целое созвездие 
ярких молодых и опытных 
преподавателей и директоров 
школ. Благодаря их самоот-
даче, готовности к каждо-
дневному труду, трепетному 
отношению к каждому ребен-
ку столичные школьники еже-
годно успешно сдают ЕГЭ, 
создают интересные проекты, 
участвуют в научных исследо-
ваниях, с успехом выступают 
на олимпиадах, могут опреде-
литься с будущей профессией. 
Они удерживают на высоком 
уровне планку качества сто-
личного образования, забо-
тятся и о воспитании подрас-
тающего поколения, препода-
ют им уроки человечности, 
рассказывают о героических 
страницах истории Москвы
и страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:10 Педагогическая династия Глозман — Елизавета Александровна, Евгений Самуилович, Александр Евгеньевич и Светлана Юрьевна (слева направо) — 
в родной московской 293-й школе. Основатели династии начинали свою трудовую деятельность именно в этой школе. Теперь в ней работают их дети 

Ежедневный деловой выпуск
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Московским 
учителям и ветеранам 
педагогического 
труда

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю вас с Днем учителя!
Мы любим рассказы об историях успеха. Но, восхи-
щаясь искусством артистов и музыкантов, удивляясь 
новым открытиям в науке и технике, мы, к сожале-
нию, часто забываем, что за каждым успехом всегда 
стоит УЧИТЕЛЬ.
Вы, дорогие мои, встречаете на пороге школы тро-
гательных желторотых птенцов, а выпускаете из нее 
сильных оперившихся орлят, готовых к самостоя-
тельному полету. На ваших уроках рождается лю-
бовь к нашей великой стране. Вы даете знания, 
без которых невозможен качественный и добросо-
вестный труд. Вы учите дружбе, честности, добру 
и умению правильно общаться в нашем непростом 
мире. Вы воспитываете стойкость к неудачам и го-
товность брать на себя ответственность.
Забота о столичных педагогах — важнейший прио-
ритет правительства Москвы.
Мы будем делать все необходимое, чтобы у вас 
под рукой всегда были лучшие пособия и учебные 
материалы. Чтобы вы сами могли учиться и совер-
шенствовать профессиональное мастерство.
И, конечно же, мы позаботимся о том, чтобы за не-
легкий учительский труд вы получали достойную за-
работную плату.
Президент России Владимир Владимирович Путин 
объявил 2023 год Годом педагога и наставника. 
Для всех нас это будет хороший повод подумать о том, 
что еще можно сделать для московских учителей.
Спасибо вам за любовь к детям, высокий профессио-
нализм и неоценимый вклад в развитие и процвета-
ние нашей прекрасной Москвы.
Здоровья вам, благополучия и новых достижений 
в работе.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Директор московской школы «Покровский квартал» Павел Те-
рехов стал победителем конкурса «Директор года России — 
2022». Его директорский стаж — четыре года, а девиз — 
«Целься в Луну, но иди к ней земными шагами». Как рассказал 
победитель, он «прошел в школе все шаги: от уборщика спор-
тивного зала в девятом классе до директора». А начиная с тре-
тьего курса института работал учителем, руководителем струк-
турного подразделения, заместителем директора.

кстати

Участникам 
битвы окажут 
матпомощь
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин по итогам заседа-
ния президиума столичного 
правительства принял реше-
ние об оказании матпомощи 
ветеранам к годовщине Бит-
вы под Москвой.

Глава города подписал соот-
ветствующее постановление 
правительства.
— В этом году исполняется 
81 год с начала Битвы за Мо-
скву. В 1941-м на защиту сто-
лицы встали тысячи солдат 
и офицеров, а также москов-
ских ополченцев. Ежегодно 
выплачиваем участникам это-
го исторического сражения 
материальную помощь, — 
подчеркнул он. 
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что по тради-
ции единовременную мате-
риальную помощь получат 
инвалиды и участники Ве-
ликой Отечественной войны, 
участники обороны Мо-
сквы, награжденные меда-
лью «За оборону Москвы», 
участники строительства 
оборонительных рубежей под 
Москвой, работники пред-
приятий, организаций и уч-
реждений, военнослужащие, 
учащиеся ремесленных, 
железнодо рожных училищ, 
школ фабрич но-заводского 
обучения, трудившиеся в Мо-
скве с 22 июля 1941 года по 
25 января 1942 года.
— В прошлом году размер вы-
платы был увеличен в два раза 
и составляет 40 тысяч рублей. 
Ожидается, что в 2022 году 
выплату получит 2681 вете-
ран, — добавили в мэрии Мо-
сквы. 
Кстати, с начала года столич-
ным советам ветеранов город 
передал уже 24 помещения 
общей площадью свыше двух 
тысяч квадратных метров. 
Как сообщили вчера в Депар-
таменте городского имуще-
ства Москвы, все помещения 
переданы на праве оператив-
ного управления или в безвоз-
мездное пользование и распо-
ложены в восьми округах.
— Советы ветеранов ежеднев-
но проводят важную социаль-
но направленную работу, ока-
зывая поддержку пожилым 
жителям города. Для органи-
зации их деятельности столи-
ца подбирает и предоставляет 
комфортные помещения, — 
отметили в пресс-службе Де-
партамента городского иму-
щества. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Общий стаж 
работы семьи 
Глозман
с учениками 
уже более 175 лет
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Лучшая защита —
вакцинация
Главный внештатный специ-
алист по первичной медико-
санитарной помощи взросло-
му населению Департамента 
здравоохранения города, 
главный врач Консультатив-
но-диагностической поли-
клиники № 121 Департамен-
та здравоохранения города 
Москвы» Андрей Тяжельни-
ков (на фото) рассказал 
о том, как защитить себя 
от простуды в высокий эпид-
сезон.

Андрей Александрович, как 
распознать ранние признаки 
простуды?
Острые респираторные ин-
фекции вызываются группой 
вирусов. Они характерны по-
ражениями верхних дыха-
тельных путей и высокой за-
разностью. Когда вирус попа-
дает в организм, он сначала не 
проявляется. Это называется 
инкубационным периодом. 
Длится он 1–3 дня. По мере 
внедрения вируса в клетки че-
ловек начинает чувствовать 
симптомы: общая слабость, 
заложенность носа и чихание, 
головная боль, першение 
в горле. Позже развиваются 
кашель, насморк, повышается 
температура тела. В течение 
2–3 дней болезненное состоя-
ние нарастает.
Какие общие рекомендации 
по режиму и лечению ОРВИ су-
ществуют сегодня?
При первых признаках забо-
левания нужно оставаться 
дома, чтобы не заражать 
окружающих. Рекомендуется 
постельный режим. Важно 
обильное питье, которое 
смывает болезнетворные ми-
кроорганизмы со слизистых 
оболочек и способствует их 
выведению. Также обильное 
питье позволяет предупре-
дить обезвоживание орга-
низма при повышенной тем-
пературе тела и усиленном 
потоотделении. Для этого хо-
рошо употреблять теплые 
ягодные и травяные чаи, мор-
сы, воду с лимоном или про-
сто чистую. Что-
бы не нагружать 
ослабленный ор-
ганизм, нужно 
перей ти на облег-
ченное питание, 
нежирные супы, 
бульоны, овощи, 
фрукты. Особенно 
полезно включать 
фрукты с высоким 
содержанием ви-
тамина С. При бо-
ли в горле следует 
делать полоскания 
специальными растворами 
либо с настойками и отвара-
ми ромашки, шалфея, кален-
дулы. Также полезно промы-
вать нос — так называемые 
входные ворота инфекции. 
Для этого подойдет солевой 
раствор.
При развитии болезни — по-
явлении кашля, повышении 
температуры — нужно ис-
пользовать симптоматиче-
ские средства от боли в горле, 
заложенности носа, от кашля. 
Повышение температуры го-
ворит о том, что иммунитет 
борется с инфекцией, поэтому 
температуру не следует сби-
вать, если она ниже 38,5 гра-
дуса.
Андрей Александрович, а ког-
да стоит обращаться к врачам?
При легком течении заболе-
вания пациент может обра-
титься в поликлинику. Во всех 
поликлиниках организованы 
отдельные зоны для посетите-
лей с респираторными прояв-
лениями и температурой. По-
токи инфекционных и неин-
фекционных пациентов раз-
делены. 
Если симптомы усиливаются 
повышением температуры, 
кашлем, одышкой, болью 
в груди, слабостью, головным 
болями, следует вызвать врача 
на дом. Особенно важно обра-
титься к врачу, если пациент 
старше 65 лет, у него есть хро-
нические болезни, в первую 
очередь — сахарный диабет, 
сердечно-сосудистые заболе-
вания, хронические болезни 
почек, органов дыхания, онко-
логические заболевания, либо 
был контакт с лицами, забо-
левшими коронавирусной ин-
фекцией. 
Если температура поднимает-
ся и держится выше 38,5, от-
мечается нарастание осталь-
ных симптомов ОРВИ, нужно 
обратиться к врачам.

Как отличить ОРВИ от гриппа 
и других сезонных инфекций?
В отличие от ОРВИ, при кото-
ром симптомы нараста-
ют, у гриппа более корот-
кий инкубационный период 
(1–2 дня), а сама болезнь мо-
жет начаться внезапно. Сим-
птомы при этом более выра-
женные: часто — высокая 
температура, озноб, ломота 
в теле, разбитость, кашель, 
слабость, иногда — тошнота. 
При этом грипп коварен ос-
ложнениями, которые могут 
довольно быстро развиться, 
если его не лечить адекватно. 
В отличие от классических 
ОРВИ грипп гораздо чаще 
приводит к серьезным ослож-
нениям.
«Красные флаги» при тяжелом 
течении ОРВИ: на что обращать 
внимание?
Должна обязательно настора-
живать быстро нарастающая 
температура 39 градусов и вы-

ше, появление одышки, боли 
за грудиной, учащенный 
пульс — более 120 ударов 
в минуту, снижение артери-
ального давления — менее 
90 мм ртутного столба, резкая 
головная боль, слабость, бред.  
В таких случаях необходимо 
как можно скорее обратиться 
за медицинской по мощью.
Как защитить себя в эпидсе-
зон? Есть для этого общие со-
веты и рекомендации?
Единственным действительно 
эффективным способом защи-
ты является вакцинация. В Мо-
скве за последние годы не бы-
ло зафиксировано ни одного 
случая тяжелого течения грип-
па у вакцинированных людей. 
Также нужно более внима-
тельно относиться к своему 
здоровью. Укреплять иммуни-
тет сбалансированным меню, 
богатым витаминами.
Беседовала
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

При быстро 
нарастающей 
температуре 
лучше вызвать 
врача на дом

Морозовская больница 
была основана в 1903 го-
ду и является крупней-
шим многопрофильным 
детским стационаром 
Москвы. Основные кор-
пуса больницы располо-
жены в районе Замоскво-
речье, в 4-м Добрынин-
ском переулке. В 2021 го-
ду здесь прошли лечение 
86 424 ребенка — в сред-
нем это каждый четвер-
тый маленький пациент 
в Москве.

кстати

Ремонтные работы в первом 
педиатрическом корпусе 
больницы начались в марте 
прошлого года, а заверши-
лись на днях. 
— Историческая Морозов-
ская детская больница пере-
живает второе рождение. Не-
сколько лет назад было по-
строено новое здание. А се-
годня мы открыли после 
реконструкции крупнейший 
педиатрический корпус с са-
мым современным оборудо-
ванием, — сказал Сергей 
 Собянин.
В отремонтированном зда-
нии, по словам главы города, 
будут работать девять отделе-
ний, городские центры дет-
ской гастроэнтерологии и эн-
докринологии. Медицинскую 
помощь смогут получать до 
15 тысяч детей в год. 
— Мы создали для ребят уют-
ную атмосферу. Стены каби-
нетов, холлы и игровые зоны 
украшены яркими барельефа-
ми и рисунками. В каждой па-
лате есть душ и интернет. Так-
же впервые в столичной дет-
ской больнице организованы 
комнаты отдыха для родите-
лей, так что родные могут 
быть рядом, — добавил глава 
города. 

Эту новинку уже успели оце-
нить первые пациенты медуч-
реждения. Среди них — Ма-
рьям Самвилян, жительница 
Москвы. Ее ребенок сейчас 
проходит лечение в Морозов-
ской. Женщина отметила, что 
теперь может остаться в боль-
нице рядом с ребенком, ведь 
для пребывания родителей 
в палате есть отдельное место.
Кроме того, мэр заявил, что 
постепенно будут приводить-
ся в порядок и другие здания 
Морозовской больницы. 
— Она имеет ключевое значе-
ние для Москвы. На сегодняш-
ний день это самая большая 
и современная детская боль-
ница в России. Но главное 

в ней, конечно, — качество 
помощи и замечательный 
коллектив, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Корпус после ремонта сильно 
изменился. Теперь он отвеча-
ет всем современным требо-
ваниям медицины. В нем 
установлено около тысячи 
единиц современного меди-
цинского оборудования, 
в том числе компьютерный 
томограф, рентгеновский ап-
парат на два рабочих места, 
четыре аппарата УЗИ, эндо-
скопическое оборудование. 
Здесь развернуто 169 педиа-
трических и 11 реанимацион-
ных коек, — рассказали 
в пресс-службе столичной мэ-

рии. — Для лечения первич-
ного иммунодефицита у де-
тей предусмотрено четыре 
изоляционных бокса. В зда-
нии работают 197 человек, 
в том числе 60 врачей, 83 ме-
дицинские сестры и 54 со-
трудника других специаль-
ностей.
— Наконец-то у нас в эндоско-
пическом отделении появля-
ются свои собственные пала-
ты. И мы можем проводить 
тяжелые эндоскопические 
поднаркозные исследования 
одним днем. Тем самым мы 
сможем значительно увели-
чить число эндоскопических 
исследований наших пациен-
тов, — рассказал главный 

врач Морозовской детской 
клинической больницы Вале-
рий Горев.
Валерий Горев добавил, что 
открытие нового корпуса по-
зволит обеспечит комфорт-
ные условия для пациентов. 
— А сосредоточение в одном 
месте всего диагностического 
комплекса позволит нам вы-
полнять весь лечебно-диагно-
стический процесс в макси-
мально короткие сроки, — от-
метил он. — Тем самым мы по-
пытаемся сделать пребывание 
всех наших пациентов в боль-
нице не только комфортным, 
но и максимально коротким.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
корпус больницы после ремонта
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин открыл 
после капиталь-
ного ремонта 
педиатрический 
корпус Морозов-
ской детской го-
родской клини-
ческой больни-
цы. Здание 
 преобразилось 
до неузнава е-
мости. 

день мэра

Вчера 13:06 Мэр Москвы Сергей Собянин во время открытия педиатрического корпуса Морозовской больницы зашел в одну из палат, где пообщался с маленькими 
пациентами и их родителями. Москвичка Марьям Самвилян (слева) поблагодарила главу города за организацию в палате отдельного места для родителей

Столичные автобусные парки приглашают 
на экскурсии по предприятиям

АЛЕНА ЕРЕМИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ГУП МОСГОРТРАНС
День открытых дверей в Севе-
ро-Восточном филиале стал 
пятым в этом году, всего ана-
логичные мероприятия посе-
тили свыше 2,5 тысячи чело-
век. Гости осматривали парк, 
узнавали про работу у нас. 
А в кинозале  демонстриро-
вали 10-минутный фильм 
про историю парка, сотрудни-
ков и жизнь сейчас. Люблю та-
кие человечные проекты. Так, 
у нас трудится Александр Про-
лейский, ему 79 лет, и 56 из них 
он работает в 3-м автобусном 
парке. Александр Дмитриевич 
работал водителем и механи-
ком, а сейчас следит за поряд-
ком и чистотой территории.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Клубы долголетия 
объединяются в ассоциацию

Женщинам помогут правильно 
организовать свое дело 

В столице появится Москов-
ская ассоциации клубов дол-
голетия. Такую идею вчера 
поддержала заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

Решение о создании ассоциа-
ции было принято в ходе 
встречи заммэра с лидерами 
самоорганизованных клубов 
центров «Московского долго-
летия».
— Центры «Московского дол-
голетия» — особые простран-
ства, где горожане старшего 
возраста не участвуют в ак-
тивностях, которые для них 
приготовил город, а организу-
ют их сами. Такие центры ста-
ли открываться в Москве 
в 2019 году, а сегодня их уже 
52 по всей столице, — напом-

нила Анастасия Ракова. — 
К нашей радости, у нас уже 
порядка двух тысяч самоорга-
низованных клубов. Почти 
половина из них — это клубы, 
так или иначе связанные со 
здоровым образом жизни. 
Она добавила, что к концу го-
да в городе будет работать уже 
71 центр, значит, самооргани-
зованных клубов по интере-
сам станет еще больше. 
— Мы обсудили перспективы 
проекта с самими москвича-
ми старшего поколения — ли-
дерами самоорганизованных 
клубов, и пришли к выводу, 
что центрам «Московского 
долголетия» нужна своя орга-
низация — Московская ассо-
циация клубов долголетия, — 
поделилась Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) запустило бесплатный 
онлайн-курс для женщин. 
Вчера генеральный дирек-
тор ведомства Станислав 
Иванов рассказал «ВМ», по-
чему этот курс будет особен-
но полезен начинающим 
предпринимательницам.

«Стартап-школа МБМ для 
женского бизнеса» — это мас-
штабный обучающий курс, 
который состоит из пяти мо-
дулей и подойдет москвич-
кам, которые хотят открыть 
свое дело или направить 
в правильное русло уже суще-
ствующее. Вебинары разрабо-
таны совместно с организаци-
ей «Опора России», поэтому 
в качестве экспертов туда 
приглашены ведущие специ-
алисты из самых различных 

сфер — от консалтинга до 
маркетинга.
— Женщины сейчас все уве-
реннее и увереннее покоряют 
сферу предпринимательства 
во всем мире. Важно создать 
все условия для того, чтобы 
они могли развивать свой 
бизнес в городе. В этом отлич-
но помогают наши обучаю-
щие курсы, на которых экс-
перты расскажут, как органи-
зовать дело в таких отраслях, 
как дизайн одежды, игрушек, 
создание косметики и так да-
лее, — рассказал Станислав 
Иванов. 
Важно, что на курсе женщины 
также узнают, как зареги-
стрировать свое предприятие 
и выбрать правильную форму 
налогообложения.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

досье
Андрей Александрович 
Тяжельников — глав-
ный внештатный специ-
алист по первичной ме-
дико-санитарной помо-
щи взрослому населе-
нию, Главный врач 
ГБУЗ «Консультативно-
диагностическая поли-
клиника № 121 Депар-
тамента здравоохране-
ния города Москвы», 
к.м.н. 

Проводить дни открытых 
дверей в автобусных парках 
столицы стало доброй тради-
цией Мосгортранса. Так, ав-
токомбинат Северо-Восточ-
ного округа посетили свыше 
пятисот человек, а 29 октя-
бря москвичей ждет Зелено-
градский автобусный парк. 

С утра зарядил проливной  
дождь, казалось, что к полуд-
ню он закончится, но у осени 
свои правила. День открытых 
дверей в автобусном парке на-
чался в 12 часов, а ливень 
только усилился. Однако даже 
это обстоятельство не поме-
шало москвичам прийти на 
праздник. 
— Мы живем по соседству, 
парк отлично виден из наших 
окон, но здесь мы никогда не 
были. Как увидели объявление 
о празднике, да, для нас это 
праздник, то сразу решили по-
сетить автокомбинат. И знае-
те, интересно было всем, 
и взрослым, и детям, — гово-
рит Павел Ермошкин. 11-лет-
няя София наперебой с братом 
8-летним Леонидом рассказы-
вают, как им разрешили «пола-
зить» по электробусам и даже 
посигналить, усевшись за во-
дительское кресло. Управлять 
электробусом, хоть понарош-
ку, мечтал и школьник Илья 
Самсонов, в кабине водителя 
его наставником был «Лучший 
водитель России» 2021 года 
Александр Паснов.
— Водителем я работаю пол-
жизни — 20 лет, мне 41 год, — 
скромно улыбается собесед-
ник. — Любовь к большому 
транспорту мне привил отец, 
он водил КамАЗ. Наверное, 
с двух лет он сажал меня к се-
бе в кабину пассажиром, 
а в 10 лет я уже мог управлять 
грузовиком. Конечно, под его 
руководством.  В автобусный 

парк меня привела судьба, 
иначе и не скажешь. Пришел 
из армии, отдохнул месяц, 
а потом проезжал мимо авто-
бусного парка и решил зайти 
в отдел кадров. Мне все объяс-
нили, и я сразу пошел прохо-
дить медкомиссию, а через не-
дели три уже был учеником 
водителя. И для меня нет луч-
ше профессии. Я люблю боль-
шую технику и людей, они от-
вечают взаимностью. Иногда 
пассажиры благодарят, даже 
конфеты дарят или яблоки. 
Мне приятно, конечно, даже 
если они просто кивают. Пони-
маешь, что работаешь не зря!
День открытых дверей дал 
возможность москвичам уз-
нать, как стать сотрудником 
автобусного парка.
— Поговорил с профессио-
нальными водителями, про-

консультировался по поводу 
трудоустройства, — расска-
зывает 27-летний Андрей 
Цепнов. — Задумал сменить 
работу дальнобойщика на во-
дителя электробуса. Буду ча-
ще дома, родим с супругой 
детей.
В административном здании 
для детей устроили интерак-
тивную программу, а пока ма-
лыши играли, отвечали на во-
просы и рисовали, взрослые 
посетили лекторий, музей 
и кинозал.
— Нас катали на мини-авто-
бусах, показывали цеха, уго-
щали чаем с вкусняшками, — 
радуется 7-летний Иван Фро-
лов. — Пусть автобусный парк 
каждые выходные открывает-
ся. Тут очень интересно!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

1 октября 14:10 Илья Самсонов впервые оказался в кабине электробуса, поэтому задавал много 
вопросов, а «Лучший водитель России» 2021 года Александр Паснов отвечал сразу на все
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важно
Чтобы укрепить имму-
нитет, желательно 
употреб лять яблоки, 
ягоды. Много гулять 
на свежем воздухе, 
при этом важно избегать 
переохлаждения. Оде-
ваться по погоде, сле-
дить за тем, чтобы 
не промокали ноги. Мыть 
чаще руки, носить маски 
в людных местах, ста-
раться не трогать лицо, 
если руки не продезин-
фицированы. В период 
циркулирования вирус-
ных инфекций един-
ственный и гарантиро-
ванный способ защи-
ты — это вакцинация.
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Династии 
показывают 
на выставке
Вчера на Арбате открылась 
фотовыставка о трудовых 
династиях московской про-
мышленности, сообщил ру-
ководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
Владислав Овчинский. 

Эта экспозиция приурочена 
ко Дню московской промыш-
ленности, который ежегодно 
отмечается в столице 7 ок-
тября. 
— В городе работают более 
трех тысяч предприятий, на 
которых трудится не одно по-
коление столичных промыш-
ленников. Каждая семья 
имеет свой неповторимый 
опыт, свою историю, свои 
традиции, о которых мы ре-
шили рассказать с помощью 
тематической фотовыставки. 
Экспозиция отражает исто-
рию 20 трудовых династий, 
каждая из которых вложила 
значительные усилия в раз-
витие промышленности Мо-
сквы. Общий стаж некото-
рых из них составляет почти 
150 лет, — сказал Владислав 
Овчинский.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Богаты 
достижениями

Наш район считается одним из самых 
уникальных в столице из-за того, что 
почти половину его территории со-
ставляет зона отдыха, которая объеди-
няет сразу несколько знаковых мест. 
Это и музей-усадьба «Останкино», 
Останкинский парк, Главный ботани-
ческий сад Российской академии наук 
и Выставка достижений народного хо-
зяйства (ВДНХ). ВДНХ — одна из глав-

ных достопримечательностей нашего города, которая 
символизирует дружбу между бывшими советскими ре-
спубликами. Там регулярно проходят различные меро-
приятия, которые посещает огромное количество мо-
сквичей и туристов со всего мира. Территория выставоч-
ного комплекса с каждым годом преображается — там 
появляются новые общественные пространства, при 
этом историческая ценность ВДНХ сохраняется, а в его 
павильонах всегда можно попробовать блюда разных на-
циональных кухонь и приобрести памятные сувениры. 
Рядом с выставочным комплексом 
можно совершить экскурсионную 
прогулку по знаменитой монорельсо-
вой дороге. Во время поездки откры-
ваются виды на Останкинскую теле-
башню и зеленые пейзажи нашего 
района.
В Останкинском сосредоточен очень 
важный для города промышленный 
потенциал. Здесь находится 12 раз-
личных предприятий из самых разных 
областей — от транспорта до полигра-
фии. Самые знаменитые предприя-
тия — это ОАО «Московская типогра-
фия» и 6-й троллейбусный парк. Более 
того, в Останкинском расположено 
семь крупных научно-исследовательских институтов, ко-
торые занимаются важными технологическими разра-
ботками, — ОАО «НИИ Теплоприбор», ОАО «Гипромез», 
ОАО «Проектмашприбор».
В нашем районе проживают свыше 63 тысяч москвичей, 
поэтому очень важно позаботиться о том, чтобы они чув-
ствовали себя комфортно. Мы прикладываем все усилия 
для того, чтобы инфраструктура в районе постоянно раз-
вивалась, — в шаговой доступности от каждого жилого 
квартала находятся крупные торговые сети, точки обще-
ственного питания. На территории района отсутствуют 
рынки, однако регулярно проходят ярмарки выходного 
дня, где жители могут приобрести свежие продукты. До-
суговая составляющая в Останкинском также не осталась 
в стороне — на территории района функционирует пять 
учреждений культуры, в которые входят библиотеки, дет-
ские школы искусств и культурные центры. Там можно 
записаться в творческие кружки или послушать образова-
тельные лекции на самые разные темы. Еще у нас посто-
янно строятся новые спортивные объекты, число кото-
рых в районе уже перевалило за несколько десятков. Ос-
новной упор делаем на физкультурно-оздоровительные 
комплексы, где можно заняться сразу несколькими вида-
ми спорта. При этом создаем и небольшие спортивные 
площадки рядом с жилыми домами и оснащаем их совре-
менными тренажерами, чтобы спорт в нашем районе был 
доступен каждому.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕННАДИЙ 
ГОРОЖАНКИН
ГЛАВА УПРАВЫ 
ОСТАНКИНСКОГО 
РАЙОНА 

мнение

Веревочный городок стал 
любимой точкой сбора ребят

Район Северный считается од-
ним из самых молодых и разви-
вающихся в столице. Все дело 
в том, что он начал формиро-
ваться всего несколько десят-
ков лет назад за МКАД и сейчас 
находится несколько удаленно 
от города, в отличие от других 
районов Северо-Восточного 
округа (СВАО). В Северном 
проживают чуть больше 30 ты-
сяч человек, большая часть из 
которых — молодые семьи. По-
этому для местной управы 
очень важно создать все усло-
вия для того, чтобы детки мог-
ли ходить в образовательные 
учреждения, а после школы 
проводить время весело 
и с пользой. В районе ежегодно 
возводятся новые дома, появ-
ляются новые социальные 
и спортивные объекты, актив-
но развивается транспортная 
инфраструктура. Однако не 
менее важно для управы сде-
лать так, чтобы рядом с жилы-
ми кварталами располагались 
общественные пространства 
для москвичей самых разных 
возрастов — тихие зоны отды-
ха для жителей старшего поко-
ления, спортивные площадки 
для самых активных и детские 
игровые зоны для подрастаю-
щего поколения. Так, несколь-
ко дней назад возле много-
квартирного дома, располо-
женного по адресу: Дмитров-

ское шоссе, 169, корп. 1, 
появился красивый веревоч-
ный городок с различными 
препятствиями и качелями.
— Раньше во дворе этого дома 
была большая площадка для 
скейтов и самокатов, но мест-
ные жители стали жаловаться 
на шум и травмоопасность 
этой площадки. Чтобы решить 
проблему, мы благоустроили 
новую игровую зону, которая 
будет безопасной для детей 
благодаря мягкому резиново-
му покрытию, которая защи-
тит их от возможных травм, — 
рассказала глава управы райо-
на Северный Екатерина Пота-
пенко.
Теперь новая детская площад-
ка радует глаз родителей 

и привлекает внимание даже 
самых маленьких детей. Вере-
вочный городок представляет 
собой яркую и масштабную 
конструкцию, оформленную 
в ярких цветах. Внутри город-
ка расположены качели и не-
сколько видов препятствий — 
отдыхающие могут пройтись 
по небольшому тоннелю или 
повисеть на специальных ве-
ревочных перекладинах.
— Стало гораздо спокойнее. 
Из-за предыдущей площадки 
постоянно были слышны зву-
ки бьющихся скейтов и само-
катов, крики подростков. Те-
перь сюда можно приходить 
с маленькими детьми и спо-
койно играть. Младшая дочка 
очень довольна, — рассказала 

местная жительница Дарья Ва-
сильева.
Оценили новую площадку 
и две подружки, Ксения Кито-
ва и Вероника Савельева. Де-
вочки живут в соседнем доме 
и регулярно приходят сюда, 
чтобы поиграть в салочки 
и другие подвижные игры. По-
года, конечно, не благоприят-
ствует, однако надвигающиеся 
тучки совершенно не мешают 
школьницам — напротив, они 
смеются, придумывая себе 
различные соревнования в ве-
ревочном городке.
— Мамы очень часто ходят сю-
да вместе с нами. Однако из-за 
того, что площадка находится 
совсем рядом, не боятся отпу-
скать и одних. Нам очень нра-

вится играть здесь,  — отмети-
ла Ксения Китова.
А другие отдыхающие — семи-
классник Виктор Яковлев 
и его друг Дима Логинов очень 
радуются, что во дворе дома 
появилось больше места для 

того, чтобы играть в радио-
управляемые машинки. Им 
нравится играть на новом мяг-
ком покрытии, на котором ма-
шинки едут быстро и легко. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Каждое действие врачей нового скоропомощного 
комплекса расписано по минутам
В Мещанском районе строит-
ся новый скоропомощной 
стационарный комплекс. 
Он будет работать на базе 
Научно-исследовательского 
института скорой помощи 
им. Н. В. Склифосовского. 
Подробности этого проекта 
вчера «ВМ» рассказал заме-
ститель главного врача 
по экстренной помощи 
Фархад Навзади (на фото). 

Ежедневно в Москве дежурят 
более тысячи бригад скорой 
помощи, а около 10 тысяч че-
ловек каждый день оказыва-
ются ситуациях, которые мо-
гут угрожать их жизни и здоро-
вью. Для повышения качества, 
скорости и эффективности 
оказания экстренной помощи 
в Москве команда врачей 
и медсестер крупнейших го-
родских стационаров на про-
тяжении нескольких лет зани-
малась разработкой нового 
единого стандарта оказания 
экстренной помощи.
Главная его цель — сократить 
время от момента поступле-
ния пациента в стационар до 
начала оказания ему меди-
цинской помощи. Тут учиты-
валось все: начиная от новой 
инфраструктуры в виде шести 
скоропомощных стационар-

ных комплексов до написания 
четких алгоритмов по каждо-
му экстренному случаю. Под-
робные алгоритмы — это пол-
ный и подробный план дей-
ствий для всех сотрудников, 
пошагово прописанные дей-
ствия, начиная от входа в при-
емное отделение и до момен-
та выписки пациента. Все это 
позволяет выполнять точную 
диагностику и оказывать по-
мощь максимально быстро 
и качественно. 
— Основная идея — не поте-
рять время до принятия клю-
чевого решения в оказании 
помощи пациенту — учитыва-
лась даже при проектировке 
здания. Отделения размеща-
ются по этажам таким обра-
зом, чтобы сократить передви-
жение пациентов, — поделил-
ся Фархад Навзади. — Допу-

стим, поступает в шоковый зал 
пациент после тяжелого ДТП 
с множественными травмами, 
и сразу включается «быстрый» 
протокол: его в кратчайшие 
сроки посмотрят реанимато-
лог, травматолог, нейрохи-
рург, хирург, параллельно сде-
лают УЗИ и возьмут кровь, 
стабилизируют и повезут на 
КТ, а далее — в оперблок. 
По его словам, в скоропомощ-
ном комплексе Склифа врачи 
смогут оказать полный цикл 
экстренной медицинской по-
мощи, причем внутри одного 
здания — перевозить постра-
давших между корпусами не 
потребуется. 
— Кроме того, будет возмож-
ность дообследовать пациен-
та непосредственно в момент 
вмешательства: в комплексе 
будет работать мобильный 
компьютерный томограф, ко-
торый можно транспорти-
ровать в любую операци-
онную, — добавил замглав-
врача. 
Скоропомощной комплекс 
в Склифе сможет принять пер-
вых пациентов уже в январе 
2023 года. Вместе с ним от-
кроются еще несколько кор-
пусов в других округах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В районе Север-
ный специали-
сты обустроили 
игровой ком-
плекс для детей 
с веревочными 
паутинками. 
Вчера «ВМ» от-
правилась туда 
и оценила прои-
зошедшие изме-
нения.

городская среда

Вчера 12:07 Подруги Ксения Китова (слева) и Вероника Савельева играют внутри нового веревочного городка в районе Северный. Девочкам очень нравится, что теперь 
игровая зона у их дома стала более интересной и безопасной 

Вместе с жителями создаем комфортные 
парки и обустраиваем детские площадки
Вчера «ВМ» встретилась 
с депутатом Московской го-
родской думы от 39-го изби-
рательного округа Валерием 
Головченко, который расска-
зал о благоустройстве округа 
и о том, как меняются терри-
тории Новой Москвы.

Недавно завершилось благо-
устройство территории возле 
станции МЦД-4 «Кокошкино» 
и в поселении Краснопахор-
ское, в деревне Софрино. 
Здесь был обустроен истори-
ко-мемориальный парк «Ре-
дут 1812 года», рассказал Ва-
лерий Головченко.
— Моя цель — чтобы в Новой 
Москве в каждом поселении 
появилась стартовая площад-
ка по реновации, сейчас они 
есть не в каждом поселении. 
Предстоит большая работа. 
Уже сегодня могу отчитаться 
о первых успехах — в Кокош-
кине появилась первая пло-
щадка под строительство но-
вого дома по реновации. Мне 
кажется важным, что уже 
в высокой степени готовности 
и решение по организации та-
кой же площадки и в поселе-
нии Первомайское, — расска-
зал Валерий Головченко.

Кроме того, было проведено 
масштабное благоустройство 
территории поселения Ко-
кошкино.
— Мы заменили все детские 
площадки, постелили новое 
мягкое покрытие, которое 
убережет детей от травм, уста-
новили отличные игровые 
комплексы. При этом предус-
мотрели, чтобы на площадках 
были игровые комплексы для 

детей разного возраста, — рас-
сказал Валерий Головчен-
ко. — Обустроили и широкие 
пешеходные дорожки, сдела-
ли скамейки и поставили со-
временное освещение. 
Сейчас Кокошкино преобра-
зилось и стало центром при-
тяжения для жителей, убеж-
ден депутат. 
Также недавно было завер-
шено благоустройство парка 

«Боровский», недалеко от де-
ревни Рассказовка поселения 
Внуковское. 
— Это был заброшенный лес, 
а сейчас здесь обустроили до-
рожки, посыпали их мелко-
фракционным щебнем и ще-
пой, сделали освещение, те-
перь это комфортный парк для 
прогулок, — сказал депутат. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район». Сегодня корреспонденты «ВМ» в своих материалах расскажут о том, какой район столицы наполовину состоит 
из зон для отдыха, как благоустраивают территории поселений в Троицком и Новомосковском округах, какими бывают лучшие детские площадки и как будут 
работать специалисты скоропомощного комплекса в Мещанском районе. 

Один из корпусов здания 
займет Дворец бракосочетания

Зону для отдыха 
создадут у метро

В ТАГАНСКОМ 
РАЙОНЕ 
ПЛАНИРУЮТ 
ПОСТРОИТЬ 
ГОСТИНИЦУ 
С ЭЛЕМЕНТАМИ 
СРЕДНЕВЕКОВОЙ 
РУССКОЙ 
АРХИТЕКТУРЫ

9
ДЕТСАДОВ 
И ШКОЛ СДАДУТ 
ИНВЕСТОРЫ 
В ТИНАО 
ДО КОНЦА ГОДА

Очистить и спасти 
пруд от зарастания 

Редкая птица 
облюбовала парк 

В районе Южное Бутово построили четырехэтажное зда-
ние, в котором будут работать сразу несколько учрежде-
ний: Дворец бракосочетания, Центр социального обслужи-
вания и центр «Московского долголетия». Здание общей 
площадью 6,8 тысячи квадратных метров возвели на месте 
бывшего долгостроя по адресу: ул. Брусилова, 21, стр. 3. 
Оно состоит из двух связанных между собой корпусов. 
В той части, где будет работать Дворец бракосочетания, 
оборудовали два современных зала для проведения торже-
ственных свадебных церемоний.

У станции «Новаторская» Большой коль-
цевой линии метро продолжают приво-
дить в порядок улицы Воронцовские 
Пруды, Кравченко, Новаторов и Круп-
ской. По дороге к метро сделают удоб-
ные маршруты, уберут под землю прово-
да, установят лавочки. У самой станции 
появятся энергоэффективные фонари, 
а на пересечении улиц Новаторов и Во-
ронцовские Пруды сделают зону отдыха.

В парке возле усадьбы Алтуфьево в райо-
не Лианозово реконструируют пруд. 
Водоем очистят от иловых отложений 
по технологии, которая позволит сохра-
нить привычные условия для рыб, ми-
кроорганизмов и растений. Откосные 
бетонные берега облицуют галькой. 
Также в пруду высадят растения, кото-
рые препятствуют его зарастанию. Рабо-
ты завершат в следующем году.

В Измайловском парке заметили 
краснокнижного канюка, или сары-
ча. Эта птица почти не гнездится в го-
роде, поэтому встречается в основ-
ном во время перелетов. Питается ка-
нюк обычно мелкими грызунами, 
иногда земноводными. Кстати, есть 
версия, что свое название птица по-
лучила из-за протяжного заунывного 
голоса с «канючащими» нотками. 

В районе Некрасовка построили дом с квартирами для очередников 
и совершеннолетних сирот. Дом сдается с полной внутренней отделкой.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

2 октября 13:00 Депутат Московской городской думы 
Валерий Головченко у здания столичного парламента

Благоустройство и содер-
жание придомовых терри-
торий теперь происходит 
за счет столичного бюд-
жета. Так, в Троицке субси-
дия увеличилась с 85 млн 
до 144 млн рублей. 
90 парков благоустроили 
в ТиНАО за 10 лет.
Кроме того, в ТиНАО 
до конца 2022 года откро-
ют новые спортивные 
объекты. Для активного 
отдыха построят 30 спор-
тивных объектов, на базе 
которых будет столько же 
бассейнов.

кстати
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Район Северный образован в 1995 году на базе нескольких 
поселений, расположенных вдоль Дмитровского шоссе. 
На его территории находится большое количество пар-
ков — природный заказник «Северный», парк усадьбы Ар-
хангельское-Тюриково, Северный лесопарк и так далее. 
Район считается одним из самых развивающихся среди му-
ниципальных округов СВАО и обладает очень благоприят-
ной экологической обстановкой.

справка
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Мобилизованные изменят 
соотношение сил сторон

Украинские националисты 
в ходе ведения боевых дей-
ствий не гнушаются запре-
щенным оружием, которое 
для них производят в США. 
— В ходе разбирательства, 
проведенного офицерами 
представительства ЛНР в Со-
вместном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины, было вы-
яснено, что вооруженные 
формирования Украины ис-
пользовали натовский бое-
припас со шрапнельной на-
чинкой, — рассказал офицер 
Народной милиции Луган-
ской Народной Республи-
ки. — Хочу сразу отметить, 
что этот тип боеприпаса за-
прещен всеми конвенциями.
Марочко напомнил, что раке-
та, которая прилетела в дет-
ский сад Старобельска, была 
изготовлена в 2017 году. 
— То есть, невзирая ни на ка-
кие конвенции, американцы 
продолжают использовать 
и производить боеприпасы, 
которые запрещены между-
народным законодательст-
вом, — добавил Марочко. 
Даже несмотря на использо-
вание иностранного вооруже-
ния, войска ВСУ продолжают 
терпеть поражения. 
— На Краснолиманском на-
правлении в районе населен-

ного пункта Торское нанесено 
массированное огневое пора-
жение подразделениям 66-й 
механизированной бригады 
ВСУ и двум пунктам времен-
ной дислокации национали-
стических формирований. 
Уничтожено более 120 нацио-
налистов и 14 единиц броне-
техники, — заявил официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ, генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. — На 
юго-западной окраине Дне-
пра высокоточным ударом 
ВКС России поражен штаб 
воздушного командования 
«Восток» ВСУ. 
При этом нашим военнослу-
жащим в скором времени по-

может подкрепление из числа 
мобилизованных. 
— Первое подкрепление мо-
билизованных мы ждем в бли-
жайшем будущем. Люди по-
сле прохождения переобуче-
ния и боевого слаживания бу-
дут поступать и освобождать 
резервы, которые сейчас сто-
ят на охране объектов в ты-
лу, — сообщил председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов. — Моби-
лизованных не будут кидать 
на передовую, туда будут идти 
люди уже обстрелянные, под-
готовленные, имеющие навы-
ки боевых действий. 
Рогов также отметил, что в За-
порожскую область сейчас по-

ступает различное вооруже-
ние, которое поможет нашим 
военнослужащим. 
— Режим президента Украи-
ны Владимира Зеленского 
спешит совершить хоть какое-
то контрнаступление, захва-
тить, удержать, закрепить 
какие-то территории, потому 
что понимает, что в ближай-
шем будущем соотношение 
сил резко изменится в нашу 
пользу, — сказал Рогов. 
Он добавил, что у ВСУ начина-
ется снарядный «голод». Пото-
му что нацисты за две недели 
потребляют столько снарядов 
на артиллерийских установ-
ках, сколько США производит 
за год. 

Тем временем специалисты 
военно-строительного ком-
плекса восстанавливают Ма-
риуполь, разрушенный наци-
стами, в круглосуточном ре-
жиме. По словам министра 
обороны России Сергея Шой-
гу, там уже завершено строи-
тельство трех домов под ключ 
и благо устройство прилегаю-
щей территории общей пло-
щадью 40 тысяч квадратных 
метров. А в Волновахе восста-
новлена и подача воды. По 
словам Шойгу, там завершено 
строительство водовода, что 
позволяет подавать 35 тысяч 
кубометров воды в сутки.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Россия 
наращивает 
поставки нефти 
Импорт отечественной нефти 
в Индию вырос за сентябрь 
на 18 процентов. Вчера евро-
пейская компания по отсле-
живанию грузов сообщила, 
что Россия заняла второе ме-
сто после признанного лиде-
ра — Саудовской Аравии — 
по объемам поставок черного 
золота. 

Увеличение товарооборота 
западные эксперты связыва-
ют с сезонным ростом потре-
бления нефтепродуктов в Ин-
дии. Однако экономист, веду-
щий эксперт Центра полити-
ческих технологий Никита 
Масленников объясняет это 
целенаправленным развити-
ем Транскаспийского транс-
портного коридора «Север — 
Юг», соединяющего два госу-
дарства через Азербайджан 
и Иран. 
— Экономический поворот на 
Восток логически предпола-
гает всемерное развитие тор-
говых отношений с Инди-
ей, — пояснил Никита Мас-
ленников.
По его словам, еще в доковид-
ные времена стало ясно, что 
Россия должна как можно бо-
лее полно присутствовать на 
перспективном и развиваю-
щемся рынке Азиатско-Тихо-
океанского региона. А там 
Индия как раз один из круп-
нейших контрагентов.
— Можно сказать, что страте-
гически у нас нет других вари-
антов, кроме как развивать 
это сотрудничество, — отме-
тил Масленников. — Мы уже 
наблюдаем первые успехи, но 
торговые объемы в ближай-
шие годы будут колебаться, 
поскольку еще не решены 
ключевые моменты по техни-
ческому и инфраструктурно-
му обеспечению коридора 
«Север — Юг». 
Эксперт отметил, что, помимо 
этих вопросов, нужно обра-
тить внимание на регулирова-
ние в расчетах национальны-
ми валютами — рублем и ру-
пией. По словам Масленнико-
ва, это направление имеет 
огромные перспективы.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ
ПОСОЛ РОССИИ В ПОЛЬШЕ 

По данным нашего Министер-
ства обороны, польские граж-
дане составляют на Украине 
как минимум четверть всех 
иностранных наемников, 
про это молчат глухо. Польша 
на данный момент — ключе-
вая сторона, выступающая ха-
бом для переброски на Украи-
ну западной военной помощи 
и наемников, что никем не от-
рицается. Информация о поль-
ских гражданах, участвующих 
в спецоперации на Украине, 
в самой Польше — табу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для обстрелов 
Донбасса  ВСУ 
применяют во-
оружение, за-
прещенное меж-
дународными 
конвенциями. 
Об этом сооб-
щил офицер 
Народной мили-
ции ЛНР Андрей 
Марочко. 

спецоперация

Новую аллею подарили городу 
к юбилею освоения Донбасса
Вчера на территории При-
родно-исторического парка 
«Измайлово» состоялась за-
кладка хвойной аллеи 
в честь 300-летия освоения 
Донбасса Петром I и 350-ле-
тия со дня рождения первого 
российского императора.

Торжество объединило во-
круг себя все поколения па-
триотов страны: от исполнив-
ших песню юнармейцев до 
заслуженных Героев России. 
Чуть поодаль дымит полевая 
кухня, скрытая за мужествен-
ными спинами военного ор-
кестра и роты почетного кара-
ула. Они отвечают за проведе-
ние торжественной части — 
под их музыкальное сопрово-
ждение военнослужащие па-
радного подразделения гордо 
вынесли развевающиеся на 
ветру государственные зна-
мена. 
Со вступительной речью, 
в окружении подрастающего 

поколения, выступили члены 
попечительского совета «Бла-
готворительного фонда знака 
ордена Александра Невского 
«За труды и Отечество».
— Сегодня мы отмечаем сразу 
два праздника, — говорит Ге-
рой Социалистического Труда 
Ефим Басин. — На какое-то 
время нас будто отделили от 
собственной истории, пыта-
лись сделать безродной наци-
ей. Благо темные времена по-
зади. Эти прекрасные кедры 
будут расти сотни лет и напо-
минать потомкам о победе 
русского народа, которая обя-
зательно состоится.
За большой труд по возрожде-
нию лесов России и безвоз-
мездное предоставление са-
женцев членами совета был 
награжден председатель садо-
водов Чувашской Республики 
Юрий Соколов. Именно ему 
выпала честь посадить в зем-
лю первое дерево будущей 
аллеи.

В два стройных ряда вдоль бе-
тонных плит распределились 
участники мероприятия. Кур-
санты МЧС, волонтеры «Мо-
лодой гвардии» и  юнармейцы 
с лопатами в руках творили 
историческое событие. 
— В юном возрасте патриоти-
ческие чувства наиболее яр-
кие, наша задача заключается 
в том, чтобы не дать им угас-
нуть, — говорит руководитель 
ансамбля Юнармии «Юные 
патриоты» Сергей Минь-
кин. — Это основа, на которой 
зиждется вся дальнейшая 
жизнь человека.
Всего на новой аллее высади-
ли около 60 деревьев. Через 
несколько лет тоненькие са-
женцы превратятся к могучие 
деревья, которые будут сим-
волизировать сильное госу-
дарство. А гости парка будут 
вспоминать об этой важной 
странице истории.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ВОЛОВИК
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ  
ОРГАНИЗАЦИЙ ОТЕЧЕСТВО

Петр I ровно 300 лет назад 
сделал Донбасс, истинно рос-
сийскую землю, настоящим 
металлургическим заводом. 
Шахты, заводы, уголь — все 
было освоено при великом 
императоре. Мы очень рады 
сопоставить этот великий 
праздник с датой включения 
Донбасского региона в состав 
нашего государства. Наконец-
то жители востока Украины, 
которые так долго этого жда-
ли, смогли вернуться домой. 
Туда, где их ждут, ценят и лю-
бят. К большому сожалению, 
мы знаем, какие жестокие лю-
ди сейчас находятся по ту сто-
рону фронта. Те, кто убивает 
и сажает в тюрьму за русский 
язык неповинных людей. 
Я уверен, что каждый росси-
янин ждет скорейшего побед-
ного окончания специальной 
военной операции. И победа 
обязательно будет за нами! 
По-другому быть просто 
не может.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:18 Депутат Татьяна Буцкая и председатель 
садоводов Чувашской Республики Юрий Соколов 
закладывают первый саженец будущей хвойной аллеи 
в честь 300-летия освоения Донбасса императором Петром I

Вчера 10:18 Российские мужчины, призванные на военную службу в ходе частичной мобилизации, проходят подготовку на полигоне в Донецкой Народной Республике. 
Местные инструкторы и ветераны делятся с ними своим опытом, дают практические советы

КИРИЛЛ СТРЕМОУСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ВОЕННО
ГРАЖДАНСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ 
ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ

В районе Дудчан практически 
остановилось продвижение 
укронацистов. Сейчас в огне-
вом мешке авиация и артил-
лерия добивают всех тех, кто 
проломился на суверенную 
территорию России. Жизнь 
в городе продолжается, а все 
заявления о прорыве нацио-
налистов в Херсон абсолютно 
бессмысленны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Связисты и артиллеристы вновь 
показывают мастерство ведения боя

Министерство обороны Рос-
сии опубликовало новые 
данные о подвигах, совер-
шенных нашими военными 
в ходе спецоперации по де-
нацификации Украины.

Мужество экипажа
В момент атаки противника 
экипаж начальника радио-
станции, старшего сержанта 
Алексея Долматова, поддер-
живал связь со штабом и вну-
три инженерного подразделе-
ния. Невзирая на угрозу жиз-
ни, подразделение сумело 
произвести незамедлитель-
ный ремонт поврежденной 
врагом техники. Благодаря 
отваге Долматова бойцам 
удалось получить координаты 
националистов, сокрушить 
врага и обеспечить продвиже-
ние российских войск.

Заставили врага отступить
Старший лейтенант Артем 
Негурица в момент прямого 
столкновения с противником 
обеспечивал связь при пере-
мещении пункта управления 
на запасные позиции. В усло-
виях угрозы жизни и тяжелой 
радиоэлектронной обстанов-
ки ему удалось наладить связь 
пунктом управления и скоор-
динировать действия россий-
ской артиллерии и подразде-
лений на поле боя. Героизм 
офицера обеспечил устойчи-
вое управление личным со-

ставом, что привело к отсту-
плению противника.

Перевернули ход битвы
Артиллерийский расчет бое-
вой машины под командо-
ванием младшего сержанта 
Сергея Шугало в ходе боя су-
мел подавить огонь враже-
ской артиллерии и нанести 
значительный урон национа-
листам. Мужество Шугало по-
зволило уничтожить более 
десяти боевиков, четыре еди-
ницы спецтехники и обеспе-
чить контратаку российских 
войск отступающего врага.

Ликвидировали засаду
Сержант Тимур Цховребов — 
командир отделения — навод-
чик десантно-штурмовой ро-
ты. Его экипаж во время обе-
спечения безопасности пере-
движения колонны россий-
ских подразделений стол-
кнулся с превосходящими 
силами противника. Умелые 
и отважные действия Цховре-
бова помогли уничтожить 
вражескую засаду и доставить 
войска по месту назначения 
в сохранности.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Регионы сами решат, нужно ли 
изучать украинский язык
Вчера заместитель главы 
Министерства иностранных 
дел России Евгений Иванов 
заявил, что в новых россий-
ских регионах не будут за-
прещать изучение украин-
ского языка.

Представитель ведомства 
уточнил, что в договорах с гла-
вами Донецкой и Луганской 
народных республик, а также 
Херсонской и Запорожской 
областей прописано, что рус-
ский язык станет государ-
ственным. Однако изучение 
иностранных языков в шко-
лах, в том числе и украинско-
го, не запрещается. Такое ре-
шение будут принимать сами 
регионы.
Несмотря на это, директор 
Института социально-эконо-
мических исследований Фи-
нансового университета при 
правительстве России Алек-
сей Зубец считает, что в ско-
ром времени число говоря-
щих на украинском языке 
в новых регионах снизится. 
— На Донбассе, а также 
в Херсон ской и Запорожской 

областях всегда говорили на 
двух языках: украинском 
и русском. При этом послед-
ний всегда доминировал, — 
говорит Зубец. — Русскогово-
рящих граждан было доста-
точно даже в центральной 
и западной Украине. Правда, 
до момента искусственного 
насаждения там украинского 
языка. 
По его мнению, на языке, на 
котором говорят в «незалеж-
ной», практически нет весо-
мой научной литературы.
— Там даже не напишешь фи-
лософскую книгу, поскольку 
слов для этого на украинском 
мало, — отметил Зубец. — По-
этому зачем изучать язык, за 
которым нет культурного ба-
гажа? Разумеется, русский 
язык быстро его вытеснит.
Эксперт напомнил, что, на-
пример, в Крыму тоже сохра-
нили возможность говорить 
не только на украинском, но 
и на крымско-татарском язы-
ке. Но многие его носители 
давно уехали.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Глава «незалежной» должен 
представлять интересы народа
Вчера пресс-секретарь пре-
зидента России Владимира 
Путина Дмитрий Песков 
(на фото) заявил, что Москва 
будет ждать изменения по-
зиции Киева по повторным 
переговорам.

Он отметил, что  
диалог можно вы-
строить только 
при участии двух 
сторон.
— Будем теперь 
ждать либо изме-
нения позиции ны-
нешнего президен-
та Украины Владимира Зе-
ленского, либо дождемся бу-
ду щего главу государства, 
ко то рый изменит свою пози-
цию в интересах украинского 
народа, — сказал представи-
тель Кремля.
Также Дмитрий Песков отме-
тил, что Россия с самого нача-
ла выступала за мирные пере-
говоры для достижения своих 
условий.

Пресс-секретать главы госу-
дарства также прокомменти-
ровал домыслы британской 
газеты о планах страны испы-
тать ядерное оружие у границ 
с Украиной. 
— У западных политиков, глав 

государств сейчас 
очень много уп-
раж нений по ядер-
ной риторике. Мы 
принимать уча-
стия в этом не хо-
тим, — сказал Дми-
трий Песков.
Он добавил, что 
партнером России 

в проведении спецоперации 
является Белоруссия.
— Это наш союзник, партнер, 
с которым у нас Союзное госу-
дарство, и, конечно, в рамках 
этого Союзного государства, 
в рамках союзнических отно-
шений, происходит очень тес-
ное взаимодействие, — ска-
зал Песков.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Старший сержант Алексей Долматов (1) Старший лейтенант Артем Негурица (2) Младший 
сержант Сергей Шугало (3) Сержант Тимур Цховребов (4) 3 октября. Пуск ракет из оперативно-
тактических ракетных комплексов «Искандер» Западного военного округа ВС РФ (5)
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Параллельный импорт 
позволил купить нужное

Китай нам продаст 
далеко не все технологии Нарушение принципов 

международного права
Свидетели заката 
европейской экономики

Отключение от мировой сети аукнется всем 

США и Евросоюз, введя санкции про-
тив России, резко ограничили стране 
доступ к своим цифровым технологи-
ям, произведенным на их основе ком-
плектующим и готовому оборудова-
нию. Например, компьютерам. Одна-
ко, спасибо параллельному импорту, 
мы по-прежнему можем всем этим 
пользоваться. Теперь, например, ми-
кросхемы для производя-
щихся в России серверов 
мы закупаем не только 
в Штатах и странах Евросо-
юза — используя сложные 
цепочки, но также в Китае 
и на Тайване. Причем ино-
гда это делаем даже через 
крупные международные 
маркетплейсы, которыми 
научились пользоваться 
еще 5–7 лет назад. Каналы 
поставок для многих рос-
сийских  компаний сейчас 
превратились в этакую зо-
ну умолчания, почти ин-
тимную сферу, о которой не принято 
говорить. Но, уверяю вас, все как по-
ставлялось, так и поставляется. Не из-
менилось, по большому счету, ничего, 
кроме разве что цен — они повысились 
в связи с тем, что многие схемы закуп-
ки стали более долгими и сложными, 
в них появились посредники. При этом 
цены уже начали постепенно снижать-
ся. В магазинах электроники и быто-
вой техники подешевели, например, 
ноутбуки. Началось снижение цен на 
компьютеры. Причина в том, что про-
давцы, стремясь повысить продажи, 
всеми силами пытаются сделать това-

ры более доступными для покупателя. 
А для этого, разумеется, приходится 
«выпрямлять» цепочки доставки, де-
лать их менее сложными. Чем проще 
и дешевле логистика, тем ниже конеч-
ная цена товара. И процесс упрощения 
логистики, я уверен, продолжится. До-
ходы граждан не растут, покупать ко-
рейский смартфон за 50, скажем, ты-

сяч рублей большинство не 
готово, поэтому продавцы 
ищут наиболее простые ва-
рианты их ввоза. То же са-
мое касается и американ-
ских айфонов. Они и рань-
ше стоили недешево, 
а с учетом усложненной ло-
гистики могли стать и во-
все запредельно дорогими, 
но этого, обратите внима-
ние, не произошло — ры-
нок сам себя выстроил. Воз-
можно, сказывается и тот 
факт, что американские 
доллары, за которые тради-

ционно закупаются запчасти и элек-
тронное оборудование, стоят относи-
тельно дешево. Если бы доллар стоил 
75–77 рублей, как в начале нынешнего 
года, мы бы увидели куда более высо-
кие цены. Но сейчас они более-менее 
доступные. Чипы, микросхему, смарт-
фоны, ноутбуки, стационарные ком-
пьютеры, умные часы, наушники, не-
обходимые компьютерные програм-
мы — все это никуда из нашей жизни 
не делось. Пока все это производится, 
пока у нас есть деньги, чтобы это ку-
пить, у нас все эти вещи и технологии 
обязательно будут.

Есть мнение, что в ИT-сфере нам здо-
рово поможет Китай. Дескать, китай-
цы имеют технологические решения, 
которые могут заменить нам амери-
канские и европейские. Давайте по 
порядку. Китай справедливо считает 
себя великой технологической держа-
вой и воспринимает Россию как свое-
го младшего партнера. Помогать он 
нам не будет от слова «совсем». Он 
продаст нам то, что ему вы-
годно. Если какая-то техно-
логия целиком китайская, 
то велика вероятность, что 
мы можем на нее рассчи-
тывать. Если эта техноло-
гия выполнена на амери-
канской или европейской 
платформе, нам ее не про-
дадут. Причина очевид-
на — китайские корпора-
ции в этом случае сами по-
падут под санкции и поте-
ряют значительно больше, 
чем приобретут. Да, рос-
сийский рынок для них ин-
тересен. Но он, объективно, мизер-
ный, менять на него американский 
или европейский китайцы точно не 
станут, это, мягко скажем, невыгодно. 
О чем говорить, если к антироссий-
ским санкциям фактически присоеди-
нилась даже братская Белоруссия. На-
помню, она не будет поставлять нам 
завезенные с Запада летательные ап-
параты, автомобили, автопогрузчики, 

медицинские товары и многое другое. 
Почему? Потому что как только подоб-
ный реэкспорт будет зафиксирован, 
Белоруссия попадает под санкции са-
ма, и ей эти товары попросту не про-
дадут. Свои молочные продукты — по-
жалуйста. А наши, европейские, авто-
мобили — нет, нельзя. Такова принци-
пиальная позиция ЕС. Китай нахо-
дится в ровно такой же ситуации. 

Конечно, если отношения 
между нашими партнера-
ми и США резко обострят-
ся, если возникнет воору-
женный конфликт из-за 
Тайваня, и китайские ком-
пании тоже попадут под 
санкции, все может резко 
поменяться. А пока акции 
крупнейших китайских 
корпораций торгуются на 
Нью-Йоркской бирже, по-
ка граждане США имеют 
крупные пакеты ценных 
бумаг этих компаний, ки-
тайцы рисковать не станут. 

Простой пример: китайский гигант 
Huawei закрыл свой интернет-мага-
зин в России, а также остановил про-
дажи для россиян в мобильном прило-
жении. А еще в мае российские опера-
торы связи и Минцифры столкнулись 
с тем, что Huawei игнорировала их за-
просы на поставки оборудования. 
В общем, рассчитывать на Китай мы 
можем лишь отчасти.

Предложение Европейской комиссии 
запретить юридическим и физиче-
ским лицам из России получать опре-
деленные услуги, в том числе и юриди-
ческие, противоречит нормам между-
народного права, в частности Кон-
венции о защите прав человека 
и основных свобод, которая вступила 
в силу еще 3 сентября 1953 года. В ней 
четко обозначены статьи, которые 
обеспечивают право человека на 
справедливое судебное 
разбирательство, на эф-
фективное средство право-
вой защиты, а также про-
писаны тезисы, относящи-
еся к защите своей соб-
ственности. 
Отдельно хочется отме-
тить, что в международном 
документе есть также ста-
тья, которая запрещает 
дискриминацию. Она обя-
зует государства приме-
нять оговоренные права 
без каких-либо условно-
стей. Именно поэтому я на-
деюсь, что члены Европейской комис-
сии будут учитывать нормы междуна-
родного документа и не запретят рос-
сийским организациям, а также граж-
данам нашей страны за рубежом 
получать определенные услуги в рам-
ках очередного пакета санкций против 
нашей страны. Иначе это разрушит все 
европейские принципы существова-
ния человека. Абсурдность этой ини-
циативы особенно проявляется в кон-
кретных случаях. Например, как мож-
но отказать русскому человеку в юри-
дической помощи, если он стал подо-
зреваемым по уголовному делу? 
Нельзя же его без расследования сле-
по отправить за решетку. Одна из ста-
тей Конвенции, в которой говорится 
о правах человека на справедливое су-
дебное разбирательство, декларирует 
презумпцию невиновности и устанав-
ливает минимальные права обвиняе-

мого. Разумеется, международное про-
фессиональное сообщество не может 
это игнорировать. 
Отмечу, что на этапе, пока выдвинута 
такая инициатива, ей бессмысленно 
противостоять. Если предложение Ев-
ропейской комиссии утвердят, наде-
юсь, этого не будет, физические 
и юридические лица из России могут 
это опротестовать. Например, в Евро-
пейский суд по правам человека 

(ЕСПЧ). Но в данном слу-
чае обратиться за право-
вой помощью могут только 
россияне, которые имеют 
двойное гражданство. Из-
вестно, что после исключе-
ния России из Комитета 
министров Совета Европы 
16 марта 2022 года ЕСПЧ 
больше не рассматривает 
жалобы россиян, поступив-
шие после 15 сентября. По-
этому есть шанс воспользо-
ваться только граждан-
ством другой страны. Но 
я хочу повториться: наде-

юсь, до этого не дойдет. Ведь эта ини-
циатива — популизм или политиче-
ская игра.

Семь миллиардов евро — это малень-
кая сумма. Если брать в абсолютных 
цифрах, то это — всего полпроцента 
ВВП России. Это символические санк-
ции, которые уже натолкнулись на 
противодействие со стороны своих же 
экономических факторов. 
Мы такие ограничения да-
же не заметим. И амери-
канцы просто уточняют то, 
о чем уже было сказано 
много раз. Неудивительно, 
что на них никто не обра-
тил внимания.
Самое главное, что надо 
понять. Во-первых, все эти 
санкции еще не приняты. 
Во-вторых — даже после 
принятия они ни на что не 
влияют. А в-третьих — они 
смешные по своему воздей-
ствию. Например, некото-
рые стальные полуфабрикаты евро-
пейцам выгоднее покупать в России, 
а не производить самим. Плюс ко все-
му европейские компании сами ука-
зывают своим правительствам на то, 
что это они виноваты в проблемах, 
которые происходят в их компании, 
в стране, в экономике. Поэтому, госпо-
да хорошие, давайте как-то брать себя 
в руки и не сходить с ума окончатель-
но. В Германии в некоторых сферах за-
крылась половина, а то и до 75 процен-
тов предприятий, потому что они не 
тянут по электроэнергии, по мощно-
сти. А тут они еще и полуфабрикаты из 
стали перестанут покупать. Они гово-
рят: «Хорошо, не будем, но тогда — 
компенсируйте нам наши потери из 
европейского бюджета!» При этом все 
больше предприятий меняют лока-
цию. И переносятся в Соединенные 
Штаты Америки. Вместе со специали-
стами. И этот процесс — намного за-
тратнее всех санкций. И он затратнее 

даже несмотря на то, что евро укре-
пился. Вернее, подрос к американско-
му доллару на фоне того, что было год 
назад.
То есть мы видим закат экономики Ев-
ропы. И с одной стороны, на это надо 

реагировать. С другой — 
все возможные способы 
уже применили и исполь-
зуют. И при этом они пони-
мают, что уступить в поли-
тическом противостоянии 
они не могут. И одновре-
менно они понимают, что 
бенифициары в этом про-
тивостоянии — не Россия 
и не Украина, не Европа. 
И даже не Китай. А Соеди-
ненные Штаты Америки. 
Но Евросоюзу надо не по-
терять лицо. Я могу пред-
положить, какими будут 

следующие санкции: запретить рубль 
на территории России, запретить Пра-
вославную церковь на территории 
России и отменить Бога. Других вари-
антов нет, потому что все остальное 
уже сделано. Ну можно еще запретить 
русский алфавит. Странно, почему до 
этого американцы еще не додумались.

Санкции Запада никогда не 
были направлены на отклю-
чение нас от глобальной ин-
формационной сети. Ведь 
другие страны хотят, чтобы 
у россиян всегда была инфор-
мация из разных источников, 
в том числе их пропаганда. 
Поэтому ограничивать до-
ступ к своим ресурсам им не-
выгодно. Но само отключе-
ние технически возможно. 
Для этого нужно закрыть 
маршрутизацию (процесс вы-
бора пути для трафика в се-
ти. — «ВМ»). С нашей сторо-
ны, кстати, на это уже были 
потрачены значительные средства, что-
бы в случае чего отключение произвести 
именно внутри нашей страны. У нас есть 
свои серверы, которые обеспечат работу 
российского сегмента интернета. 

Однако это будет означать 
полное отсутствие связи 
с внешним миром. Узлы гло-
бальной информационной 
сети настолько тесно связа-
ны, что даже отечественному 
программному обеспече-
нию, чтобы обновить какие-
то свои части, может понадо-
биться подключение к запад-
ным серверам. Запустить су-
веренный интернет — воз-
можно. Но во время тестовых 
блокировок некоторых ре-
сурсов серверы Роскомнадзо-
ра работали нестабильно. Не 
могу сказать, что отрасль ИТ 

рухнет, однако удар по этому направле-
нию будет существенный. Участники 
мирового рынка технологий понимают, 
что все работают в единой связке. Кто-то 
производит программное обеспечение, 

другие же поставляют процессоры, тре-
тьи налаживают интернет-соединение, 
и если страна решает разорвать эти свя-
зи самостоятельно, то последствия будут 
весьма плачевными. Это навредит как 
государству, которое решило отделиться 
от остальных, так и тем, кто сотрудничал 
с ним, в том числе и в плане информаци-
онных сетей. Схожая ситуация была 
в Иране, который тоже живет под давле-
нием Запада, но у него есть существен-
ное отличие от России. Санкции против 
Ирана были растянуты на долгие годы. 
На Россию же мощная концентрация 
ограничений обрушилась в период по-
следних семи месяцев. Во время ввода 
санкций против Ирана разрыв информа-
ционных цепочек был не так ощутим 
и прошел значительно мягче, ведь это 
было периодом, когда интернет начинал 
обретать свою значимость и не был гло-
бализован так сильно, как сейчас.

Запад сжег свои же мосты
Еврокомиссия готовится представить очередной, уже восьмой по счету пакет санкций, в которым, помимо уже привычного торгового эмбарго 
и запретов на импорт (на этот раз стали и лесной продукции), предлагается включить запрет на предоставление ИT-услуг фирмам и физлицам. 
Причем ограничения доступности информационных и других услуг в этой сфере должна коснуться не только России, но и Белоруссии. 
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Диверсант
Не стоит забывать, что и у России 
есть технологии, которые позво-

ляют отключить интернет между кон-
тинентами. Все взаимоневыгодно. 
И главное  — ни к чему не приведет. 

Ворсач
Ха! Если Россию отключат от ин-
тернета, за что будут получать 

зарплату западные аналитики и опе-
раторы разных либералов и оппо-
зиций? 

Integrum
Если отключение произойдет, 

то это будет означать, что интернет 
никто уже не контролирует.

Комментарии

Валерий Сапрыкин
Глобальную экономику строили, 
строили — и построили. Произво-

дители не выживут без потребителей.

Markus
А смогут ли европейские страны 
наладить теперь параллельный 

импорт газа и нефти? 

Иридий778
То, что Россия устояла под санк-
циями, стало сюрпризом. Для ко-

го приятным, для кого — нет.

Абдувахоб
Удивительно! После стольких лет 
под санкциями Иран производит 

беспилотники, которые Россия заку-
пила. Зачем вообще санкции тогда? 
Какой смысл в ограничениях, если они 
все равно не работают? 

Вуколова
И никто уже не вспоминает о кур-
сах валют на биржах! А совсем 

недавно изменения эти приводили 
к сильной панике причастных 
и не очень.

Комментарии

Доброволец
Паниковать не надо. Россия тоже 
продает Европе газ, который идет 

через Украину. Не продадут одно — 
продадут другое.

ВаняВаня
Американцы дергают пока еще 
спящего китайского тигра за усы. 

Проснется — тут янки не успеют даже 
понять, что стало вообще не до акций. 
Спасут себе жизнь — уже могут счи-
тать себя счастливчиками.

Имитатор_Разума
Страны обмениваются ритуаль-
ными условностями, чтобы мини-

мизировать ущерб, потянуть время, 
ввести противника в заблуждение. 

Ирокез
Для Китая Россия не может быть 
балластом, поскольку это гарант 

безопасности и поддержки. Так что 
и со своими корпорациями правитель-
ство КНР будет договариваться и ис-
кать компромиссы. 

Комментарии Пахомий
Нормы международного права?! 
Это давно уже политический ин-

струмент в руках сильной стороны.  

Iriska65
Принципы международного пра-
ва могут вести себя, как синус 

в военное время. Чем надо, тем и будут. 

Сангвиний
Любые принципы и нормы долж-
ны быть подкреплены конкретной 

силой, которая их обеспечивает. 
Иначе это просто фикция.

Комментарии
ЕнотТоскун

Когда Россия победит, она смо-
жет полноправно диктовать свои 

условия странам, которые нам проти-
востоят. Говорить с позиции силы. 
Ждем Победы!

Дейнерис
Ближайшая зима расставит мно-
гое по местам. Там видно будет, 

кто без чего не может обойтись 
и на что готов пойти.   

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru

16 августа 2022 года. Продавец-консультант крупной торговой сети предлагает покупателям мобильные телефоны. По словам представителей магазина, на рынке зафиксирован 
постепенный рост продаж при сохранении стоимости большинства моделей смартфонов на уровне начала 2022 года 
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Помощь ближнему обязательно 
будет оценена по заслугам 
До 1 декабря открыт прием 
представлений на вручение 
нагрудного знака и символа 
«Горячее сердце». Коорди-
натор инициативы Валерия 
Тороп рассказала «ВМ», ка-
кие есть критерии для полу-
чения награды.  

В этом году Всероссийская об-
щественно-государственная 
инициатива «Горячее сердце» 
пройдет в десятый раз.
— В прошлом году было око-
ло 800 заявок. Из них выбра-
ли 141 лауреата, включая 
представителей из 14 ино-
странных государств, таких 
как Абхазия, Китай, Сербия, 
Египет, Казахстан, Греция 
и другие, — рассказала коор-
динатор инициативы Вале-
рия Тороп. 
По ее словам, есть три катего-
рии награждаемых.

— Первая — это люди, кото-
рые совершили героический 
поступок, например спасли из 
пожара, из воды детей или 
взрослых. Вторая катего-
рия — люди со сложными 
жизненными ситуациями, ко-
торые всячески помогают 
другим людям. И третья — для 
тех, кто организовывает об-
щественные мероприятия 
или собственные проекты, на-
правленные на поддержку 
сверстников, — рассказала 
координатор.
Валерия Тороп добавила, что 
главный критерий отбора — 
это общественная значимость 
и помощь ближнему.
Церемония награждения за-
планирована на апрель 2023 
года, а список лауреатов будет 
известен в марте.
ДИАНА ЧИСТЫКОВА
edit@vm.ru

Юрий Поляков: Нашу элиту 
воспитали двудомной 
Беседовать с писателем 
Юрием Поляковым всегда 
интересно, поскольку он 
остер на язык и, в отличие 
от многих, не склонен к сме-
не позиции. На этот раз мы 
поговорили о его новой 
книге, об отношении к теку-
щему моменту и о переменах 
в общественном сознании. 

Юрий Михайлович, недавно 
вышла ваша новая книга — 
для многих долгожданное 
«Совдетство-2». Продолжаем 
ностальгировать?
Я представлял продолжение 
«Совдетства» — «Пионерскую 
ночь» — на последней книж-
ной ярмарке. Собралось мно-
го читателей, задавали инте-
ресные вопросы. Да, в обще-
стве заметна ностальгия по 
тем временам, по коллекти-
визму, по социальному равен-
ству, конечно, относительно-
му, по той вере в светлое буду-
щее, возможно, и не реальное, 
но хотя бы обозначенное. Се-
годня футурологической пер-
спективы в общественном со-
знании нет, причем не только 
у нас, но и в других странах. 
Недавно ушел из жизни Миха-
ил Горбачев. Относятся к нему 
по-разному, но это эпоха… 
Как ее оцениваете вы? 
Оцениваю как яркую по за-
мыслам и обещаниям, но ка-
тастрофическую по итогам. 
Политика судят не по намере-
ниям, а по результатам. Все 
начинания Горбачева кончи-
лись провалами. Даже чаемое 
всем миром разоружение 
привело к странным послед-
ствиям. Мы-то разоружились, 
а они — нет. Судя по тому, что 
Европа до сих пор снабжает 
советским оружием Украину, 
мы-то свои танки «на иголки» 
порезали, а они приберегли... 
И теперь наше же оружие во-
юет против нас. Наивность 
помогает при потере дев-
ственности, а вот в политике 
она чревата потерей страны, 
что и произошло. Хотя, если 
система дает возможность че-
ловеку с такими недопусти-
мыми для главы страны каче-
ствами взобраться на верши-
ну власти, значит, она больна, 
причем, как показал ход собы-
тий, смертельно. После уми-
рающих на ходу генсеков Гор-
бачев поначалу внушал на-
дежды, но недолго. На мой 
взгляд, он так и не понял, что 
натворил, оставшись эдаким 
подрывником-оптимистом на 
руинах своего дома…   
Ваши книги часто обращены 
к эпохе СССР. Получается, что 
писать о прошлом вам интерес-
нее, чем о настоящем? 
В самом деле… И «Любовь 
в эпоху перемен», и «Веселая 
жизнь, или Секс в СССР», 
и «Совдетство» — все они о со-
ветском времени, но увиден-
ном в исторической перспек-
тиве из сегодняшнего дня. По-
этому эти мои романы одно-
временно и про прошлое, 
и про настоящее. Почему мне 
интересно минувшее? Оно 
всем интересно. Корни мно-
гих сегодняшних и даже за-
втрашних проблем уходят 
в прошлое. Кроме того, чем 
дальше от тебя уходит прожи-
тое, тем острее хочется вспом-
нить, воссоздать утраченное 
время… Я равнялся на таких 
мастеров, как Иван Шмелев, 
Валентин Катаев. Из послед-
них книг, посвященных совет-
скому прошлому, на меня 
большое впечатление произ-
вел автобиографический ро-
ман Александра Проханова 
«Он». Всем советую прочесть. 
«Гомо советикус» — это осо-
бая формация. Каким вы види-
те современного россиянина? 
Напомню, так называлась 
книга Александра Зиновьева, 
вышедшая в 1982 году за рубе-
жом. «Гомо советикус» — это 
западный иронический сино-
ним нашего сочетания «чело-
век нового типа», создать его 
надеялась советская власть. 
Не создала: человека принци-
пиально переделать невоз-
можно, можно лишь до неуз-
наваемости исказить, чем 
и занимаются на Западе, 
а также, увы, на Украине. Во 
Львове уже пьют коктейль 
с томатным соком «Горлов-
ская мадонна». В СССР нико-
му даже в дни самого жестоко-
го противостояния не прихо-
дило в голову подать в офи-
церской столовой глазунью 
под названием, скажем, «Яич-
ники Евы Браун». Выскажу 
мысль, для кого-то неожидан-
ную. Отчасти именно те каче-
ства, которые были привиты 
советским людям в процессе 
безнадежного формирования 
«нового человека», позволяют 
сегодня России противосто-
ять пагубе трансгуманизма 
и предлагать свой разумно 

консервативный вектор раз-
вития. К слову, в начале  1990-х 
я опубликовал статью «Гомо 
постсоветикус — человек не-
доумевающий». 
Современные люди не читают. 
У нас есть шанс возродить 
культуру чтения?
Что значит — не читают? А ин-
формация с экранов компью-
теров им в головы как попада-
ет? Через вкусовые сосочки? 
Но именно книг в самом деле 
читают меньше, особенно се-
рьезных. Почему мы в свое 
время стали самой читающей 
страной? Да потому что суще-
ствовала государственная си-
стема пропаганды чтения. Не 
знать классики, не быть в кур-
се новинок литературы счита-
лось неприличным. Девушка, 
за которой ты начал ухажи-
вать, могла простить тебе не-
модный галстук, но твои шан-
сы падали до нуля, если ты не 
читал, допустим, «Алмазный 
мой венец» Катаева. Этим 
власть занималась очень плот-
но. При Союзе писателей было 
Бюро пропаганды советской 
литературы, рассылавшее ав-

торов для встреч с читателями 
во все уголки страны. Лично 
я, молодой поэт, читал стихи 
дояркам на ферме, шахтерам 
в забое, морякам на флоте, 
врачам в ординаторской, 
школьникам в классе… Что 
неплохо, между прочим, опла-
чивалось предприятиями из 
фонда «соцкультбыт». Где это 
теперь? На авианосные яхты 
черт знает кому хватает, а на 
пропаганду чтения — нет. Об-
ращу ваше внимание на то, 
что в мыслях и воспоминани-
ях моего тринадцатилетнего 
героя Юры Полуякова посто-
янно мелькают мотивы осво-
енных книг, и он все время со-
относит прочитанное с окру-
жающей жизнью. А это глав-
ное! Да, разумеется, чтение, 
как и деторождение, — вещь 
интимная, но стоит государ-
ству из этих сфер удалиться, 
начинается одичание и оску-
дение. Вот такой парадокс! 
У вас не бывает так, чтобы 
одна книга вышла, а другая 
еще не была задумана. 
Что в планах?
Я начал большой сатириче-
ский роман об интеллиген-
ции, сюжет связан с телевиде-
нием. Вплотную займусь им, 
закончив третью часть «Сов-
детства» — про школу.
Как вы оцениваете то, что про-
исходит с нашим обществом, 
распавшимся на две части?  
Скажу сразу: по величине эти 
части общества просто несо-
измеримы. Слон и Моська. 
Медведь и хорек. Есть отще-
пенцы, которые и раньше-то 
вели себя кое-как. С ними все 
было ясно уже после Крыма, 
даже после цхинвальских со-
бытий, о чем я спорил с Мака-
ревичем в эфире еще в 2008-м. 
Имеют они право на собствен-
ное мнение? Конечно. Как 
и мы с вами. Но мы правы, 
а они нет. «Отъехавшие» — яв-
ление не новое. Слово «отъе-
хать» в старину означало «пе-
ребежать», например, из Мо-
сковии в Литву, как сделал 
Курбский. Дезертиры, укло-
нисты, перебежчики были 
и в годы Великой Отечествен-
ной войны. Именно поэтому 
особисты так тщательно про-
сеивали возвращавшихся по-
сле плена и угона, а не из ту-

пой подозрительности, как 
показывают нынче в сериа-
лах. То, что побежала элита — 
культурная, экономическая, 
управленческая и даже поли-
тическая, меня не удивило. Ее 
тридцать лет воспитывали как 
«двудомную» — и воспитали. 
Думаю, время недоумения 
прошло. «Артисты», бросив-
шие в трудную минуту свою 
страну и позволившие себе на-
веты на Россию, должны ли-
шаться званий, наград, граж-
данства. Бизнес тех, кто «отъе-
хал» фактически в коллектив-
ную, враждебную нам Литву, 
должен национализировать-
ся. Почему я каждый день дол-
жен видеть на ТВ рекламу бан-
ка, чей хозяин смылся в Лон-
дон? А вот чиновники, носите-
ли гостайн, покинувшие свою 
воюющую страну, — это уже 
клиенты наших спецслужб, 
и чем выше были их должно-
сти, тем жестче должно быть 
возмездие. Теперь о тех, кто 
рванул от призыва в Казах-
стан, Грузию, Израиль. Конеч-
но, стыдно, но они, сознаемся, 
в основном жертвы того дре-

мотного пацифиз-
ма, в котором стра-
на провела чет-
верть века. Еще 
месяц назад им го-
ворили, что ника-
кой мобилизации 
быть не может, 
а о том, что уклоне-
ние — уголовно на-
казуемое деяние, 
и речи не шло. Был 
на днях в Уфе, ви-
дел в центре города 
большой плакат 

«Призыва нет! Помощь в осво-
бождении от армии на закон-
ных основаниях». Цена услу-
ги — 59 000 рублей. Можно 
в рассрочку… Вот кого надо 
наказывать в первую очередь, 
а не запаниковавших от госу-
дарственной бестолочи при-
зывников, которым надо пре-
жде все объяснить и дать раз-
умные сроки для возвращения 
и выполнения воинского дол-
га. Не вернулись, уклони-
лись — другой разговор. По-
верьте, я не жестокосердный 
ворчун, у меня у самого 
внук — студент. Но иначе 
нельзя. «Дураки» воюют, 
а «умные» пьют вино в Тифли-
се или кумыс в Целинограде-
Астане-Нурсултане-Астане — 
так не пойдет, это тупик. Так 
проиграем. А хуже войны — 
только поражение… 
Про тех, кто возвращается по-
тихоньку из-за границы… 
Большинство делает это по 
чисто прагматическим сооб-
ражениям: в России у них кор-
мовая база. Самой верной на-
шей реакцией станет сдер-
жанное презрение. А тому,  
кто осознал неправоту, пере-
осмыслил происходящее, по-
чему бы не высказать новое 
видение на страницах, допу-
стим, «Вечерней Москвы»? 
А мы почитаем…
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Вчера 13:14 Менеджер по продажам компании по производству сельхозтехники Дарья Парамошкина за рулем самоходного опрыскивателя СПС-3800 
на Международной выставке сельскохозяйственной техники Agrosalon 2022

Автопилот готов убирать 
урожай самостоятельно

Руководитель проекта авто-
матизации тракторной техни-
ки Евгений Кудрявцев прохо-
дит мимо современных ком-
байнов, тракторов, самоход-
ных косилок и жаток для 
уборки кукурузы. Мужчина 
подводит гостей выставки 

к большому экрану, перед ко-
торым установлен руль, он са-
мостоятельно поворачивает-
ся из стороны в сторону. На 
экране — миниатюрный ком-
байн движется по прорисо-
ванным линиям. 
— В будущем сельскохозяй-
ственная техника будет 
управляться подобными авто-
пилотами, — рассказывает 
Евгений. — В программу вно-
сят параметры о размерах по-
ля, комбайне и его жатке, что-
бы техника двигалась по стро-
го заданной линии. Такая раз-
работка снизит нагрузку на 
водителя, который выступит 
скорее как наблюдатель. 
Такой автопилот разработан 
совместно с китайскими парт-
нерами. Но уже в следующем 
году представят полностью 
отечественный аналог. 
— Европа сильно зависит от 
поставок удобрений из Рос-
сии и Белоруссии. Если их нет, 

то снижается урожайность 
и возникает нехватка кормов. 
То есть Запад сам навредил се-
бе своими санкциями, — объ-
ясняет менеджер по продаже 
семян Александр Рябенко. — 
Даже если полностью прекра-
тить поставки генетического 
селекционного материала 
в нашу страну, то голодными 
россияне не останутся. У нас 
достаточно сортов разных 
культур для всевозможных 
природных условий. 
Представили на выставке и са-
моходный опрыскиватель. За 
рулем — менеджер по прода-
жам компании по производ-
ству специализированной тех-
ники Дарья Парамошкина. 
— Новые разработки вселяют 
уверенность, что отрасль про-
должит активно развивать-
ся, — добавила Дарья.
На выставке представили 
свои достижения и заводчики 
крупного рогатого скота.

— Животноводческий ком-
плекс в столичном регионе, 
как и по всей России, активно 
развивается. Это стало воз-
можным благодаря хорошей 
генетике племенного ско-
та, — отметила старший ме-
неджер отдела по реализации 
крупного рогатого скота Евге-
ния Шахова. — Отечествен-
ные специалисты вывели ге-
нетические породы, способ-
ные давать большое количе-
ство молока. Поголовье скота 
у нас не такое большое, одна-
ко это компенсируется его ка-
чеством. 
По словам Шаховой, большие 
надои коров говорят о каче-
ственном их содержании.
— Дать крупному рогатому 
скоту необходимый уход по-
могают новые автомати-
ческие комплексы мойки 
и обработки копыт с ван-
ной, — сообщила специалист 
по маркетингу компании по 

производству сельхозобору-
дования. — Большинство за-
болеваний скот приносит на 
копытах, поэтому мы исполь-
зуем современные дезинфи-
цирующие средства. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовала девя-
тая Междуна-
родная специа-
лизированная 
выставка сель-
скохозяйствен-
ной техники 
Agrosalon 2022. 

ответ санкциям

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

Подобные выставки служат 
отличной площадкой для об-
мена опытом и поиска партне-
ров в аграрной отрасли. Одна-
ко внимание стоит уделить 
необходимости ремонта тех-
ники в текущих условиях. 
В данном вопросе фермерам 
могут помочь кооперация 
и совместное использование 
и ремонт сельскохозяйствен-
ной техники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Безымянный герой. Библиотека 
презентовала раздел о Королеве
Вчера, в день 65-летия запу-
ска первого искусственного 
спутника Земли, националь-
ная электронная библиотека 
(НЭБ) и Музей космонавтики 
презентовали проект, посвя-
щенный Сергею Павловичу 
Королеву, создателю спутни-
ков и первого космического 
корабля. 

Заместитель директора музея 
по научной работе Вячеслав 
Климентов рассказывает, что 
в России более сотни музеев 
космонавтики. И у каждого из 
них свой герой. Например, 
в Калуге это Константин Ци-
олковский и Юрий Гагарин. 
— А мы — «королевцы», —  
с гордостью говорит он.
И трепетное отношение к био-
графии самого засекреченно-
го главного конструктора 
в музее ощущается везде. Тут 
есть, к примеру, красный 
игрушечный телефон, кото-
рый Королеву подарили дочки 
Гагарина как человеку, «кото-
рый всегда на связи». Серьез-
ный начальник не расставал-
ся с обоими аппаратами: «по 
взрослому» звонил, а детский 
у него стоял на столе как та-
лисман. 
Есть в музее и бутылка шам-
панского, которая досталась 
Королеву от консула советско-
го посольства во Франции. Он 
поспорил с французским ви-
ноделом Анри Мэром о том, 
что в самое ближайшее время 
человечество увидит обрат-
ную сторону Луны. Винодел 
в это не слишком верил. 
После того как фотография 
обратной стороны Луны, 
сделанная «королевским» 
спутником, появилась на пе-
редовицах всех мировых 
газет — Мэр прислал на 
адрес советского посольства 
1000 бутылок шампанского. 
Правда, Королеву из них до-
сталось всего три: его имя бы-
ло засекречено, и никто не 
знал, кого именно нужно бла-
годарить за Луну. Из-за се-

кретности всю жизнь Коро-
лев оставался «главным кон-
структором». Даже когда Га-
гарина, совершившего полет 
на королевском детище «Вос-
ток», чествовали на Красной 
площади, сам главный кон-
структор наблюдал за этим по 
теле визору. 
Пресловутая секретность не 
дала ему получить Нобелев-
скую премию за запуск перво-
го космического спутника 
Земли и за полет человека 
в космос.
— Нужно было назвать фами-
лию, но Никита Хрущев отка-
зался это сделать, ведь «твор-
цом новой техники является 
весь народ», — пояснил Кли-
ментов.
Для проекта электронной би-
блиотеки были оцифрованы 
и выложены некоторые экспо-
наты из собрания музея, по-
священные Королеву. В част-
ности, здесь можно увидеть 
листок, на котором красным 
карандашом написаны слова 
«Взлет», «Восход», «Выход», 
«Витязь». 
Это Сергей Павлович выбирал 
название для будущего косми-
ческого корабля, — рассказал 
заместитель директора му-

зея. — Обратите внимание, 
что все слова здесь на букву 
«в». Почему это так — неиз-
вестно.
Поскольку НЭБ все-таки би-
блиотека, то большую  часть 
раздела, посвященного Коро-
леву, занимают книги, даю-
щие представления о деятель-
ности Королева, а также вос-
поминания его дочери и его 
коллег.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
edit@vm.ru

4 октября 2022 года. Посетительница Музея космонавтики 
Юлия Дерябина читает записи Сергея Королева

31 августа 2022 года 16:06 Юрий Поляков представляет 
книгу «Совдетство. Пионерская ночь» в «Россия сегодня» 

Уехали жертвы 
дремотного 
пацифизма, 
в котором долго 
жила страна 

досье
Юрий Михайлович По-
ляков (родился 12 ноя-
бря 1954 года, Москва, 
СССР) — советский, рус-
ский писатель, поэт, 
драматург, киносцена-
рист и общественный 
деятель, председатель 
Национальной ассоциа-
ции драматургов, пред-
седатель редакционно-
го совета «Литературной 
газеты». Автор таких 
бестселлеров, как «ЧП 
районного масштаба», 
«Сто дней до приказа», 
«Козленок в молоке», 
«Грибной царь», «Лю-
бовь в эпоху перемен». 
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Национальная электрон-
ная библиотека (НЭБ) — 
проект, призванный пре-
доставить широкой ауди-
тории бесплатный доступ 
к достоверным источни-
кам информации, истори-
ческому и культурному 
наследию России. В НЭБ 
более 5 миллионов оциф-
рованных документов, 
включая редкие книги, 
оригинальные рукописи, 
патенты, плакаты, ноты 
и многое другое. 

справка

Полицейские арестовали 
вымогателей крупных сумм

Вчера в Москве сотрудники 
управления «К» МВД России 
задержали владельцев 
и администраторов несколь-
ких «Телеграм»-каналов, ко-
торые занимались шантажом 
в особо крупных размерах.

По одной из версий следствия, 
злоумышленники создали 
сеть каналов, суммарное чис-
ло подписчиков которых до-
стигло 900 тысяч. Эти пло-
щадки использовались для 
целенаправленного и син-
хронного размещения заказ-
ных материалов, содержащих 
заведомо ложную, дискреди-
тирующую информацию в от-
ношении крупных бизнесме-
нов, топ-менеджеров госкор-
пораций, высокопоставлен-
ных должностных лиц. 
За удаление порочащего честь 
и деловую репутацию контен-

та потерпевшим предлагали 
перевести крупные денежные 
суммы, используя анонимные 
платежные средства — крип-
токошельки.
По словам юриста Андрея Ма-
рочкина, создателю и адми-
нистратору каналов грозит 
наказание по статье 163 УК 
РФ, часть 3.
— Она предусматривает ли-
шение свободы на срок от се-
ми до 15 лет со штрафом в раз-
мере до одного миллиона руб-
лей или в размере заработной 
платы, или иного дохода 
осужденного за период до пя-
ти лет. В данном случае добав-
ляется и статья за размеще-
ние заведомо ложных данных 
о человеке, порочащих его 
честь и достоинство. Учиты-
вая, что пострадало много 
людей, мелким штрафом они 
точно не отделаются, — ска-
зал юрист.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

громкое дело
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Вопрос, который сегодня волнует каждого мо-
сквича: сможем ли мы дальше ходить в кино? По 
сообщениям СМИ о положении дел в кинопро-
кате, можно предположить, что эта отрасль ки-
нобизнеса переживает сегодня очень трудные 
времена. Так неужели «кина не будет»? Уютные 
кинозалы с мягкими креслами, объемным зву-
ком и качественным изображением уйдут из 
нашей жизни? Обидно, если так. О перспекти-
вах отечественного кинопроката, а также о том, 
насколько российское кинопроизводство мо-
жет поддержать наши кинотеатры, «Вечерняя 
Москва» поговорила с главным редактором 
журнала «Бюллетень кинопрокатчика» Алек-
сандром Нечаевым (на фото). 
Как будет, собственно, выкручиваться прокат по-
сле того, как ушли крупные западные кинокомпа-
нии, как их принято называть, «мейджоры»?
Он уже выкручивается, так как мейджоры ушли 
в начале марта. Фактически с начала марта рос-
сийский прокат функционирует без крупных гол-
ливудских картин, за двумя исключениями: 
в марте еще продолжали «работать» два голли-
вудских фильма, которые успели выйти до нача-
ла спецоперации — «Смерть на Ниле» (по роману 
Агаты Кристи) и «Анчартед» (в переводе на рус-
ский «На картах не значится», приключенческий 
боевик о поиске сокровищ). Если вы посмотрите 
на рейтинг кассовых сборов от кино в России 
2022 года, то увидите, что «Анчартед» возглавля-
ет список самых кассовых кинокартин с боль-
шим отрывом от других. Сборы этого фильма 
у нас в стране на август составляли 1 миллиард 
600 миллионов рублей. Ближайший «преследо-
ватель» — «Смерть на Ниле» — собрал чуть боль-
ше 600 миллионов рублей. Остальные фильмы, 
которые выходили в прокат с марта по август, — 
это в основном либо российские релизы, либо за-
рубежные фильмы независимых компаний.
Что такое фильмы независимых компаний? 
Это фильмы с очевидно меньшими бюджетами, 
чем у «мейджоров». Соответственно, эти кино-
картины продвигаются с меньшими затратами, 
о них знает меньшее количество людей, и на 
них, соответственно, меньшее количество зри-
телей ходит в кино. Это мы и наблюдаем. Самым 
кассовым зарубежным фильмом за этот период 
стал фильм «Все, везде и сразу» — независимой 
компании «А24». Фантастическая комедия 
с Джейми Ли Кертис в одной из главных ролей 
в своем сегменте стала очень успешной — собра-
ла 126 миллионов рублей. Но, как вы понимаете, 
этот успех далек от «Анчартеда». В остальном 
кассу делали российские релизы, но они тоже, 

Несмотря на то что в первой половине года из России ушли или приостановили деятельность все крупные зарубежные киностудии и их продукцию больше нельзя 
посмотреть легально, российские кинотеатры продолжают успешно справляться со своей работой. Они зарабатывают благодаря советской и постсоветской классике 

и фильмам с продленным прокатом. О том, как экраны справляются с этой ситуацией, «ВМ» рассказал киноэксперт Александр Нечаев.

Каким станет отечественный кинопрокат в ближайшие годы 

Равнение на крепкую семью

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
Специальный 
корреспондент

изводством тех фильмов, которые запустили 
еще до начала СВО на Украине. И в следующем 
году мы будем «пожинать» то, что снимают сей-
час. Я прогнозирую: если голливудская про-
дукция не вернется совсем (хотя надеюсь, что 
она все-таки частично вернется), то нам при-
дется привыкнуть к новой реальности. Во-
первых, к серьезному сокращению количества 
кинотеатров в городах: москвич, например, не 
сможет выбирать, куда пойти из трех киноза-
лов у себя в округе, во-вторых, к повышению 
цен на билеты, поскольку нужно платить зар-
плату сотрудникам, аренду за помещение, де-
лать закупку оборудования и так далее. 
И в-третьих, годовые сборы стабильно будут на 
50 процентов меньше по сравнению с цифрами 
2021 года. 
Но из ваших слов выходит, что у нас много хоро-
шего кино. А в США между тем тоже бывают про-
вальные фильмы. Хотели блокбастер, а он прова-
лился. 
Блокбастеры делятся на две категории: это 
«звездные машины» и франшизы. В первом слу-
чае продукт продается благодаря привлечению 
звезд первой величины, а во втором акцент де-
лается на сюжет, сценарий, который часто опи-
рается на какую-то уже известную историю — 
популярную книгу или компьютерную игру. Так 
вот в последнее время «звездные машины» 
очень сильно сдали под натиском франшиз 
и иногда показывают неожиданно низкие ре-
зультаты. 
А какие перспективы у нашего кино? Что будет 
коммерчески развиваться?
Во-первых, семейное кино во всех его проявле-
ниях. Комедии, приключенческое кино, фанта-
стика, анимация. Во-вторых, фильм «Одна» 
многих вдохновил на поиск аналогичных исто-
рий. Мы видим, что продюсеры уже создают по-
хожие проекты. Братья Сарик и Гевонд Андреа-
сяны запустили проект «На солнце вдоль рядов 
кукурузы» — это основанная на реальных собы-
тиях история о пилоте Дамире Юсупове, кото-
рый в безнадежных условиях сумел посадить 
самолет на кукурузное поле. 
Сегодня весь мир переходит на стриминговые 
платформы. Подписался — и смотри не хочу. 
Так нельзя сказать. Есть аудитория стримингов, 
а есть «киноходящая». Как раз пандемия показа-
ла, что на просмотры кино в кинотеатрах есть 
огромный отложенный спрос. И в России, 
и в США сразу после того, как закончились лок-
дауны и появилось качественное кино, народ по-
валил в кинотеатры огромным потоком. Мы это 
заметили в марте прошлого года, когда у нас 
вышли подряд «Годзилла» и «Мортал Комбат» 
(«Смертельная схватка»). Посещение кино — 
это далеко не только просмотр кино. Это и поп-
корн, и романтическое свидание, и встреча 
с друзьями. Ты выходишь из дома, надеваешь все 
лучшее сразу — это событие социальной жизни. 
Человек не может сидеть на диване 24 часа в сут-
ки, и пандемия, повторюсь, нам об этом красно-
речиво напомнила.

как правило, выше головы не прыгали. Выходи-
ло явно меньше сборов, чем те, к которым при-
выкли кинотеатры. Ведь за последние 20 лет 
«киноходящую» аудиторию удалось вырастить 
до 14 миллионов человек. Сейчас большая часть 
этих людей просто «отвалилась», поскольку в ки-
нотеатрах больше нет контента, который их 
устраивает, а это в первую очередь крупное гол-
ливудское и крупное российское кино. И сегодня 
есть отечественные релизы, которые могли бы 
привлечь внимание «киноходящей» публики. 
Но эти релизы не работают так же эффективно, 
как раньше. Например, комедия «Молодой чело-
век» (режиссер Александр Фомин, в главной ро-
ли Павел Табаков) получила восторженную кри-
тику, очень положительные отклики зрителей. 
В иных обстоятельствах этот фильм, наверное, 
заработал бы на уровне картины «Я худею» (рос-
сийская комедия режиссера Алексея Нужного, 
вышедшая в 2018 году) или хотя бы комедии 
«Родные» (фильм 2021 года, снятый режиссером 
Ильей Аксеновым с Сергеем Буруновым и Ири-
ной Пеговой). Первый фильм собрал в прокате 
650 миллионов рублей, а второй чуть-чуть не до-
тянул до 500 миллионов. Но сегодня мы видим, 
что аудитория, которая махнула на кинотеатры 
рукой, мол, ничего интересного там уже не по-
казывают, принесла «Молодому человеку» всего 
около 180 миллионов рублей. Это «прямые по-
тери». Однако мы видим, что часть проектов, 
которые сегодня выходят в прокат, работают по 
верхней границе ожиданий просто потому, что 
все-таки значительная часть аудитории не ушла. 
И кто эти люди, дорогие сердцу кинопрокатчика? 
Прежде всего это семейная аудитория. Она как 
раз готова к импортозамещению в кинотеатрах. 
Тут нужно понимать логику поведения людей 
с детьми: когда у тебя ребенок, ты не можешь си-
деть в четырех стенах. Тебе нужно его «культур-
но» выгуливать. Мы видим, что отлично собира-
ют кассу такие фильмы, как «Артек. Большое 
путешествие» (семейная фантастическая коме-
дия о детях, путешествующих в прошлое) — 
больше 300 миллионов рублей. Также отлично 
зарабатывают мультфильмы. Анимационный 
фильм «Финик», вышедший в марте, собрал бо-
лее 400 миллионов рублей. Для российской ани-
мации такие высокие сборы — достижение. На-
метилась еще одна любопытная тенденция: 
в России большим спросом стали пользоваться 
фильмы о выживании в условиях, когда, каза-
лось бы, выжить невозможно. Вероятно, наш на-
род в каком-то смысле ассоциирует себя с таки-
ми героями в нынешнее время. Отлично «срабо-
тал» фильм «Одна» — о девушке, выжившей 
в авиакатастрофе. Все обстоятельства против 
героини, она ползет по тайге, встречается с ти-
гром, упорно преодолевает все препятствия. 
Похоже на «Выживший» с Ди Каприо. 
С той разницей, что главная героиня — хрупкая 
барышня. Также очень хорошо идет фильм «Вы-
шка» — о том, как две девушки приезжают раз-
веять прах погибшего жениха одной из них 
с вышки, расположенной где-то в пустыне, 
в США. Они забираются на эту вышку, рассеива-
ют прах, и тут отваливаются ступеньки. Отлич-
но собирают кассу фильмы ужасов о нападении 
акул. Аудитория такого кино не только не ушла, 
но и, может быть, немного приросла. Но это 
прирост относительно аналогов, нельзя ска-
зать, что сборы от этих фильмов способны «за-

латать» брешь, которую образовал уход круп-
ных кинокомпаний. То есть в этом году дефицит 
по сборам будет процентов 60 по сравнению 
с прошлым годом. И это более-менее оптими-
стичный сценарий. 
Не так давно на экраны вышел фильм «Сердце 
Пармы» режиссера Антона Мегердичева по одно-
именному роману Алексея Иванова — покорении 
Перми Москвой. Очень сильное, зрелищное фэн-
тези. С таким никакого Голливуда не надо. 
Это самое яркое, ожидаемое событие осени, 
а возможно, и всего года. Осторожно можно 
прогнозировать, что этот фильм соберет более 
600 миллионов рублей. Тем более что конкурен-
тов вообще нет. Но в целом положение вещей 
это не меняет. 
И как выживают кинотеатры? 
Консервируют часть залов, некоторые перешли 
в режим работы выходного дня. То есть откры-
ваются в пятницу и закрываются в понедель-
ник. Но полностью закрыть кинотеатр решают-
ся немногие. 
В прессе мелькала цифра: 20 процентов закры-
лись. 

Люди все-таки строили бизнес годами. И сегод-
ня они ожидают прямой финансовой помощи 
от государства. Ведь ему тоже невыгодно ли-
шаться кинотеатров. У нас в стране долгое вре-
мя развивалась система госсубсидирования 
кинематографа. В этом году выделена рекорд-
ная сумма на производство российского кино — 
17,5 миллиарда рублей. Конечно, вызывает во-
просы скорость реагирования, поскольку кино-
театры жалуются на трудности с марта, но пока 
толком ничего не сделано. Однако есть сигналы 
со стороны властей — они пока аккуратные, 
осторожные и анонимные, о том, что финансо-
вая помощь будет оказана. Вопрос, конечно, 
в каком объеме. Но говорить, что у нас закроют-
ся все кинотеатры, пока нельзя. Сейчас они рас-
считывают протянуть до зимы. А зимой уже бу-
дет «новогодняя битва» фильмов (как правило, 
самые потенциально кассовые кинокартины 
выпускаются к  новогодним каникулам.  — 
«ВМ»), а там уже куда кривая выведет. 
А как появляется все-таки на больших экранах 
продукция крупных кинокомпаний — «Мир юр-
ского периода: Господство», «Топ Ган: Мэверик»? 
Это пиратство?

Конечно, по закону, без прокатного удостовере-
ния фильм демонстрировать нельзя. Пока кино-
театры обходят эти правила. Если зайти на сай-
ты некоторых кинотеатров — не крупных сетей, 
а независимых, — можно увидеть в открытой 
продаже билеты на тот же «Топ Ган». Если кино-
театры хотят действовать более изящно, оформ-
ляют показ кино как «аренду зала». Мол, показ 
фильма проводит не сам кинотеатр, а арендую-
щий кинозал некий организатор. 
А как приобретаются копии, если производители 
их не дают?
Например, выходят, грубо говоря, на какого-
нибудь владельца кинотеатра в Казахстане, 
а тот снимает копию с матрицы: копия полу-
чается более темная, чем оригинальная, но 
в целом разница почти незаметна. Звук скопи-
ровать еще проще. В общем, технологии име-
ются. Другое дело, что водяные знаки, которы-
ми маркируют свою продукцию правооблада-
тели, позволяют им схватить за руку любой 
«дружественный» России зарубежный киноте-
атр. Любопытно, какие санкции будут приме-
нены к нашим кинотеатрам, если «мейджоры» 
вернутся. 
Но санкции и сейчас могут быть применены тео-
ретически? Или нам уже закон — тайга, хозя-
ин — медведь?
Кинотеатры рассчитывают так: сейчас мы нару-
шаем, но всех не пересажают. К тому же все идет 
к тому, что крупные кинокомпании как юриди-
ческие лица в Россию не вернутся долго. Даже 
при нормализации обстановки в отношениях 
с зарубежными компаниями будет откат к кон-
цу нулевых — началу десятых годов, когда все 
голливудские фильмы в России прокатывали 
через местные компании-дистрибьюторы. 
Может, имеет смысл возродить видеосалоны? 
Нет, видеосалоны в том виде, который мы пом-
ним по 90-м, не возродятся. Тогда видеомагни-
тофоны были у избранных — и салоны позволя-
ли своим хозяевам заработать быстрые деньги. 
Сейчас копии можно скачивать и смотреть до-
ма. К тому же замечу: пиратские демонстрации 
блокбастеров в России не сопровождаются 
какими-то супераншлагами. А все потому, что 
показ голливудского кино — это прежде всего 
маркетинг, мощнейшая информационная ма-
шина по привлечению зрителей в кинотеатры. 
А теперь фильмы выходят без маркетингового 
сопровождения и не получают сборов, сопоста-
вимых с прежними. Мы, например, в «Бюллете-
не» фиксируем разочарование многих кинотеа-
тров в пиратской продукции: они поняли, что 
овчинка выделки не стоит. 
В целом сможет ли покрыть российская кинопро-
дукция потребность публики в зрелищах? 
При всей поддержке российского кино, при 
всех попытках увеличить производство выяс-
нилось, что его все равно недостаточно. В этом 
году 52 уик-энда. Однако 52 картин, каждая 
из которых могла бы «держать уик-энд», то есть 
приносить серьезную выручку в выходные, 
среди российских фильмов нет. И в 2023 году 
кардинально ситуация вряд ли изменится. Да-
же если все миллиардеры России возьмут 
и вложатся в наше кино, результат получим не-
скоро. Кино — это большой и медлительный 
процесс: от первого этапа — проектирова-
ния — до выпуска фильма в прокат проходит 
полтора года. Сейчас мы наблюдаем за про-

Кадр из российского семейного приключенческого фильма режиссеров Карена Захарова и Армена Ананикяна «Артек. Большое путешествие». В роли Елисея Даниил Муравьев-Изотов, в роли Николетты — Елизавета Анохина. Премьера состоялась 28 апреля 2022 года

Пиратские 
показы принесли 
гораздо 
меньше денег, 
чем лицензионные 
фильмы
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точка Сегодня точку в номере ставит молодой московский художник Антон Лебедев (Antonio Lebedef), который создал новую объемную скульптуру с эффектом дополнен-
ной реальности «Пароль — Есенин». Работа украсила двор столичного музея, названного именем великого русского поэта. Главной изюминкой произведения Лебе-
дева можно считать то, что, если навести камеру мобильного телефона на QR-код, спрятанный на скульптуре, то на экране гаджета появится объемное изображение 
Сергея Есенина, а сам автор прочтет строки из своего произведения «Исповедь хулигана». Любопытно, что записей голоса поэта существует всего шесть. Сама же 
рукопись этого стихотворения находится в музее Есенина, где каждый желающий может ее увидеть. По мнению самого художника, примененный им нестандартный 
художественный подход и внедрение современных технологий призваны привлечь внимание молодого поколения к творчеству яркого и самобытного поэта.

Виртуальные туры 
сблизят народы
До 30 октября продолжается 
прием заявок на первый Все-
российский конкурс этно-
культурных проектов «Вир-
туальный тур по многонацио-
нальной России».

Участникам — музеям, куль-
турным учреждениям и этно-
культурным общественным 
организациям — необходимо 
снять небольшие видео о сво-
их выставках. Ролик не дол-
жен превышать по длитель-
ности десяти минут. В неболь-
шом фильме должна быть 
отражена идея создания вы-
ставки, а также рассказано 
о самой выставке.
— Цель нашего проекта — 
привлечение внимания к этно-
культурной привлекательно-
сти нашей страны, — сообщи-
ли в пресс-службе Ресурсного 
центра в сфере национальных 
отношений.
Организаторы добавили, что 
конкурс направлен на сохра-
нение многообразия России, 
для повышения туристически 
привлекательного имиджа ре-
гионов. 
— Пропаганда национальных 
культур очень важна для сбли-
жения народов России, — со-
общила начальник Управле-
ния Постоянного представи-
тельства Республики Якутия 
при президенте Вера Свешни-
кова. — Например, 7 октября 
в Государственном музее Вос-
тока открывается выставка 
якутской художницы Ааши 
Зверевой. 
Экспозиция поможет москви-
чам прочувствовать быт 

и культуру этого народа. А зав-
тра в цыганском театре «Ро-
мэн» пройдет премьера спек-
такля «Слуга двух господ».
— Несмотря на то что мы 
представляем национальные 
постановки, они, несомнен-
но, пользуются успехом у зри-
телей, — считает художе-
ственный руководитель теа-
тра «Ромэн», народный артист 
России Николай Сергиенко.
Так что у москвичей есть воз-
можности знакомиться с исто-
рией и жизнью даже самых 
отдаленных регионов и народ-
ностей, населяющих их.
А лучшие конкурсные работы 
будут рекомендованы к транс-
ляции в средствах массовой 
информации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Бессмертный 
«Недоросль»

240 лет назад в петербургском Воль-
ном Российском театре состоялась 
премьера комедии Дениса Ивановича 
Фонвизина «Недоросль». Над пьесой 
потомок обрусевших немецких баро-
нов работал три года. Однако сначала 
«комедию нравов» запретила цензура, 
затем отвергли московские театры. 
И только после полугодовых хлопот, по 
личному разрешению Екатерины Вто-

рой (потом она об этом пожалела), пьеса впервые была 
представлена публике. И имела ошеломительный успех.
Фонвизин получил классическое дворянское образова-
ние. Великолепно знал латынь, немецкий и французский 
языки. Переводил на русский Овидия, Вольтера, Руссо. 
Много лет провел на государственной службе, водил зна-
комство с выдающимися людьми своего времени: в Рос-
сии — с великим ученым Ломоносовым, в Париже — с од-
ним из отцов-основателей США Бенджамином Франкли-
ном. Путешествие по предреволюци-
онной Франции привело Фонвизина 
к мысли о необходимости преодоле-
ния имущественной и социальной 
пропасти между народом и правящим 
сословием в России. Он не хотел повто-
рения пугачевского бунта, а потому 
призывал в публицистических статьях 
не губить страну «лихоимством, хище-
ниями, роскошью, мотовством, рас-
путством в имениях и в сердцах». 
В тогдашнем истеблишменте Фонви-
зин считался опасным вольнодумцем 
и либералом. В 1769 году по поруче-
нию Никиты Панина (министра ино-
странных дел в кабинете Екатерины) 
он подготовил «Рассуждение об истребившейся в России 
совсем всякой форме государственного правления и от 
того о зыблемом состоянии как империи, так и самых го-
сударей». За одно такое название автора ожидало немину-
емое наказание. Тем более что речь шла о «временщиках, 
куртизанах и ласкателях», превративших государство 
в «гнездовье своим прихотям», где «каждый по произволу 
и по кредиту интриг хватал и присваивал государствен-
ные дела». Но играющая в просвещенный абсолютизм 
императрица решила не наказывать строптивца.
Сделанная по законам классицизма пьеса «Недоросль» 
и сегодня не потеряла злободневности. Здесь и запредель-
ное презрение к «плебсу» представителей правящего со-
словия (Простакова, Скотинин). И умственная безнадеж-
ность «элитных» детей (Митрофан). И убожество домаш-
него по европейским стандартам образования (педагоги 
Цыфиркин, Кутейкин, Вральман). И наглый рэкет (при-
своение Простаковой имущества сироты Софьи). И иде-
альные, но бессильные мечтатели о справедливости 
и разумном государственном устройстве (Стародум, 
Правдин, Милон). «Все в этой комедии кажется чудовищ-
ной карикатурой на все русское. А между тем нет ничего 
в ней карикатурного: все взято живьем с природы», — так 
написал о «Недоросле» Гоголь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Трафик мобильного 
интернета в России 
впервые снизился.
И как вам?

ВАЛЕРИЯ УДАЛОВА
ФУТУРОЛОГ И СОЦИОЛОГ

Я думаю, что просто произо-
шел какой-то технический 
сбой, ошибка. И это — одно-
значно плохо. Я очень наде-
юсь, что трафик в ближайшее 
время только возрастет. Люди 
должны быть в курсе инфор-
мации в современном, меня-
ющемся мире. Тем более день-
ги на мобильный интернет 
есть практически у всех. Мо-
жет, эти цифры получились 
из-за того, что у нас сегодня 
действуют ограничения в от-
ношении западных социаль-
ных сетей. Люди стали туда 
заходить значительно реже. 
Ведь им приходится прибе-
гать к помощи VPN (вирту-
альной частной сети.  — 
«ВМ»). И тут у них могут воз-
никать определенные слож-
ности. Но мы с вами живем 
в мире, в котором есть много 
классной информации. И ее 
надо получать.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

На мой взгляд, это отличная 
новость! У людей наконец-то 
появятся основания жить ре-
альной жизнью. Они станут 
больше общаться лично. У нас 
всегда существует риск потери 

здоровья, работы, родного че-
ловека. В таких случаях нам 
приходится обращаться за по-
мощью к кому-то из близких: 
за советом, поддержкой, одо-
брением. А это всегда лучше 
делать лично. Ну а плюс к это-
му в последнее время были от-
менены более 100 различных 
крупных мероприятий — кон-
церты западных звезд, голли-
вудские фильмы. Поэтому че-
ловеку можно не тратить на 
них время, а после работы сра-
зу возвращаться домой, в се-
мью. Необходимо жить насто-
ящим, перестать обращать 
внимание на мелочи и вылез-
ти из «оков» интернета. Сей-
час, как мне кажется, происхо-
дит переоценка ценностей. 
Все социальные сети становят-
ся пустыми и неинтересными. 
Когда живешь настоящим — 
не хочется тратить время на 
подобные мелочи. И, как мне 
кажется, это здорово!

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ 

Нам, как риелторам и пред-
ставителям бизнеса, хороший 
мобильный интернет в работе 
просто необходим. Так же, как 
и нашим коллегами из других 
сфер. Снижение трафика 
я связываю прежде всего 
с тем, что еще достаточно 
большое количество людей 
продолжают работать на уда-
ленке. И, как следствие, мно-
гие из них используют в рабо-
те домашний интернет. Но 

Трафик мобильного интернета впервые снизился в России. Во втором квартале 
2022 года, в сравнении с январем — мартом, спад составил более двух процентов. 
Такие данные вчера предоставили в Министерстве цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций России.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

при этом хочу заметить, что 
и качество мобильного интер-
нета очень сильно снизилось. 
А это не может не сказываться 
на трафике. Но если говорить 
не со стороны бизнеса, а со 
стороны человеческого фак-
тора, снижение трафика мо-
бильного интернета — это, 
конечно, прекрасно. Это зна-
чит, что люди возвращаются 
к живому, столь необходимо-
му ныне общению. Надеюсь, 
что снижение трафика не по-
влияет на уровень предостав-
ляемых услуг. Иначе может 
пострадать бизнес-сообще-
ство, а значит, и экономика 
города и государства. 

АНТОН БОГАТОВ
ЭКСПЕРТ ПРАВА В ОБЛАСТИ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ 

Как мне кажется, такое зафик-
сированное экспертами сни-
жение трафика никак не 
отразится на простых пользо-
вателях. Скорее всего, это 
явление напрямую связано 
с внешними миграционными 
потоками. Все же сейчас из 
страны уехало очень много 
молодых ребят, которые в ос-
новном и были потребителя-
ми мобильного интернета. 
А вот массовые блокировки 
западных соцсетей и других 
сайтов, думаю, никак не влия-
ют на оставшееся городское 
население. Все же почти у все-
го есть отечественные анало-
ги. Что же касается телеком-
муникационного бизнеса, то 
сейчас там, скорее всего, бу-
дет наблюдаться падение до-
ходов. Что, конечно, плохо. Но 
зато единовременно будут по-
ступать деньги от связи в роу-
минге. Ожидается, что это бу-
дет продолжаться до тех пор, 
пока абоненты в других стра-
нах не приобретут себе карты 
местных операторов.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ
ДИРЕКТОР ПРОЕКТОВ ФОНДА 
РАЗВИТИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ 
ДОБРОСОСЕДСТВО, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ МИГРАЦИИ 
СОВЕТА ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ

Такие конкурсы важны 
для пропаганды националь-
ных культур и сближения мо-
сквичей. Ведь в столице про-
живает более 160 народно-
стей, и мы должны знать исто-
рию своих соседей. Конечно, 
урбанизация вносит свои кор-
рективы: прялками сейчас 
не пользуются, сарафаны 
практически не носят. Но это 
не значит, что с их помощью 
нельзя познавать историю на-
родов своей огромной страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Черные пуанты помогут 
прочувствовать прозу балета

Вчера в Новой Третьяковке 
открылся выставочный про-
ект, посвященный 150-ле-
тию со дня рождения выдаю-
щегося импресарио, органи-
затора «Русских сезонов» 
в Париже Сергея Дягилева.

Экспозиция сразу дает воз-
можность оказаться по ту сто-
рону занавеса, за кулисами, 
открывая для зрителей мир 
репетиционных залов, декора-
ционных и пошивочных це-
хов, гримерных — прозу ба-
летных будней. Как напомина-
ние о цели этих усилий на вы-
ставке разместили экраны 
с фрагментами балетных запи-
сей, прорезающих бархатную 
волну занавеса, «отделяю-
щую» посетителей выставки 
от гипотетического зритель-
ного зала. А на одной из стен 
установили большие зеркала 
от потолка до пола с хореогра-
фическими станками. Посети-
тели с интересом подходят 
к ним и осторожно кладут ру-
ки на поручень, представляя 
себя на месте одной из танцов-
щиц, которая готовится пораз-
ить зрителей своими па.
Одним из самых необычных 
экспонатов выставки стали 

черные пуанты артистки ба-
лета Тамары Карсавиной, лю-
бимицы Дягилева, с которой 
он никогда не переставал ра-
ботать. 
— Это очень важная вещь 
в нашей эспозиции, — расска-
зывает искусствовед Тамара 
Ларионова. — Этим пуантам 
более 110 лет. Это история, ко-
торая живет в наших сердцах 
и в сердцах тех людей, кото-
рые помнят великого Дягиле-
ва. По сути, он поднял каче-
ство отечественного балета 
и интерес к нему на новый, 
совершенно невообразимый 
уровень. Когда другие лишь 

держались на плаву за счет од-
ной постановки, он старался 
придумывать что-то новое, не 
стоять на месте. Эта выстав-
ка — дань уважения к его за-
слугам перед российским ис-
кусством. 
Экспонаты собирались по все-
му миру, их на выставке более 
трехсот. Это книги, написан-
ные Сергеем Дягилевым, ко-
стюмы для постановок, запи-
ски, картины и многое другое. 
Чтобы их собрать, потребова-
лось более трех лет работы. 
— Нужно отметить, что имен-
но Дягилев придал балетному 
реквизиту статус музейного 
экспоната. При работе над 
спектаклем он настаивал на 
личном участии художников 
не только в подготовке эски-
зов, но и в исполнении костю-
мов и создании декораций. 
В программках балетов часто 
воспроизводились портреты 
авторов декораций и костю-
мов, — добавила Ларионова. 
Первая презентация этих уни-
кальных артефактов — своего 
рода генеральная репетиция 
будущего зала Сергея Дягиле-
ва, который Третьяковская 
галерея планирует открыть 
после реконструкции здания 
на Крымском Валу. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

3 октября 16:35 Генеральный директор Государственной Третьяковской галереи Зельфира 
Трегулова на выставке «Дягилев. Генеральная репетиция» в Новой Третьяковке

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ 
Подобно тому, как Дягилев 
строил афишу гастрольных 
выступлений в зависимости 
от возможностей труппы, экс-
позиция соединяет разновре-
менные эпизоды, выбраны 
те спектакли, которые в дан-
ный момент галерея имеет 
возможность «показать» зри-
телю с наиболее выигрышной 
стороны. И, конечно, пред-
ставляет премьеры — новые 
предметы своей «дягилевской 
коллекции».
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